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Торжественное закрытие муниципального конкурса профессионального мастерства «Педагог года Нальчика – 2024» состоялось
на минувшей неделе в городской школе №9. На нем были подведены итоги конкурса и названы победители во всех пяти номинациях. 
Победителем в номинации «Учитель школы» признана Русалина Бесланеева, учитель начальных классов лицея №2.

Ф
от

о 
Т.

 С
ви

ри
де

нк
о



2 ОФИЦИАЛЬНО
МОЛОДЁЖКА

№11 – 20 марта 2024

Рейсы переносятся
на «Северный» и «Южный»
С 31 марта в Нальчике перестанет функционировать автовокзал №1 на 
улице Идарова.

Как сообщила пресс-служба Минтранса КБР, автовокзал прекращает свою де-
ятельность для того, чтобы разгрузить городские автодороги, а все рейсы с него 
переводятся на автовокзалы «Северный» и «Южный».

С «Северного» теперь будут осуществляться межмуниципальные рейсы в направ-
лении Зольского и Эльбрусского районов, а также в Прохладный, которые идут через 
станицу Екатериноградская и селение Псыншоко. 

Кроме того, с него пойдут и межрегиональные рейсы в направлении Адыгеи, КЧР, 
Крыма, ЛНР, Ставропольского, Краснодарского краев, Ростовской, Астраханской, 
Волгоградской и Саратовской областей, а также в Москву и Санкт-Петербург.

С «Южного» можно будет уехать в Майский, Терский районы, Прохладный, а 
также в направлении Северной Осетии, Ингушетии, Чечни и Дагестана.

В лидерах по модернизации 
здравоохранения
На прошлой неделе глава КБР Казбек Коков в Москве на встрече с вице-
премьером правительства России Татьяной Голиковой рассказал об основных 
итогах социально-экономического развития республики.

По его словам, по ключевым макроэкономическим показателям пятилетнего 
периода регион демонстрирует положительную динамику. Консолидированный 
бюджет в 2023 году составил 70 миллиардов рублей, это в два раза больше, чем в 
2018-м. Объем соцподдержки из федерального бюджета превысил 30 миллиардов 
рублей. У республики появилась возможность решать актуальные социальные 
вопросы за счет собственных средств. В частности, на 8,3% выросли бюджетные 
расходы на оплату труда.

Средняя зарплата в 2023 году составила 39 942 рубля, что на 13,3% выше, чем в 
2022 году, реальная зарплата выросла на 6,4%. В последние три года идет рост реаль-
ных денежных доходов населения, в 2023 году он был 18%. В республике возросла 
деловая активность, есть тенденция к снижению уровня безработицы и бедности.

Численность населения Кабардино-Балкарии увеличилась и сейчас составляет 
почти 906 тысяч человек. Возрос и показатель естественного прироста. Показа-
тель общей смертности населения снизился на 18,4%. По оперативным данным, 
ожидаемая продолжительность жизни в регионе за 2023 год – 77,1 года. В целом 
по стране – 73,46 года.

По мнению Кокова, важнейшую роль в этом сыграла модернизация первично-
го звена здравоохранения, инициированная президентом России. Это десятки 
отремонтированных и построенных учреждений, современное оборудование и 
мобильные комплексы, информатизация и бережливые технологии, также удалось 
улучшить профилактику заболеваний.

КБР является одним из лидеров по модернизации здравоохранения. В ближай-
ших планах построить еще семь и отремонтировать 18 объектов здравоохранения.

Глава республики поблагодарил вице-премьера за поддержку Кабардино-Бал-
карии по всем важным для ее жителей вопросам.

Построят еще три малых ГЭС 
В Нальчике прошла стратегическая сессия министерства промышленности, энергетики
и торговли КБР.

Открывший сессию премьер-министр респу-
блики Алий Мусуков отметил, что она посвящена 
развитию энергетической инфраструктуры. «Энер-
гетика – это важный, если не сказать главный, 
аспект, который позволяет развивать экономику и 
социальную сферу, она также является важной для 
комфортного проживания населения», - заявил он. 

По словам премьера, КБР относится к энер-
годефицитным субъектам, то есть в республике 
производится меньше энергии, чем потребляется. 
Но имеющийся гидроэнергетический потенциал 
позволяет региону двигаться в сторону увеличения 
производства электроэнергии за счет строительст-
ва новых электростанций. 

«На сегодняшний день на нашей территории 
есть восемь гидроэлектростанций, и планируется 
дальше строительство в горизонте до 2030 года еще 
трех», - сообщил Мусуков.

Он также отметил необходимость модернизаций 
инфраструктуры, строительства подстанций, линий 
электропередачи, снижения аварийности и обеспе-
чения бесперебойной подачи электроэнергии. 

«Все сети должны быть в одних руках, они долж-
ны быть консолидированы, и в ближайшее время 
мы должны завершить консолидацию», - подчер-
кнул председатель правительства.

Он напомнил, что в республике уже газифици-
рованы все населенные пункты, и теперь главная 
задача в этой сфере – продолжить осуществление 
социальной газификации.

Министр промышленности, энергетики и 
торговли КБР Шамиль Ахубеков сообщил, что 
в республике сегодня 605 промышленных пред-
приятий, в том числе 548 микропредприятий, 44 
малых и 13 средних, на которых занято более 10 
тысяч работников. Пять предприятий производят 
продукцию на более чем 1 миллиард рублей в год. 
Ряд из них являются лидерами своих направлений 
и поставляют продукцию в ведущие компании 
и ведомства страны. Это «Воентекстильпром» и 
«БТК-Терек», НЗВА, «Севкаврентген-Д», «Терек-
алмаз» и кабельные заводы.

Рост основных показателей развития про-
мышленного комплекса республики, по словам 
министра, наблюдается последние четыре года. В 
регионе также продолжается реализация крупных 

инвестиционных проектов: создание производст-
венного комплекса на базе Тырныаузского воль-
фрамо-молибденового месторождения, строитель-
ство второй очереди по производству медицинских 
ампул. В марте будет открыто новое производство 
«Воентекстильпрома» в поселке Кашхатау. Кроме 
того, ООО «КавказкабельТМ» реализует проект по 
увеличению производства силового кабеля, ведет 
работу по расширению ассортимента выпускаемой 
продукции «Терекалмаз».

Говоря о перспективах развития гидроэнергетики, 
он сообщил, что задачами в этой сфере являются 
завершение строительства малой ГЭС «Черекская» 
до конца текущего года, завершение строительства 
«Верхнебаксанской» МГЭС до 2027 года, а также 
дальнейшее использование возможностей феде-
ральных программ для строительства на реке Баксан 
еще одной малой гидроэлектростанции.

По словам Ахубекова, в результате планируется, 
что к 2030 в республике будут функционировать 
11 гидроэлектростанций общей мощностью 267,7 
мегаватт и объемом выработки 793 миллиона 
киловатт-часов. А доля собственной выработки 
Кабардино-Балкарии вырастет с 33,5 до 41%.

Министр также рассказал, что до 2030 года в 
республике намерены установить 175 быстрых 
зарядных станций для электромобилей, по 25 
ежегодно. Часть из них разместят на популярных 
у туристов автодорогах. «Из 25 станций, которые 
будут установлены в этом году, чуть меньше поло-
вины разместят в Нальчике, остальные – по местам 
следования к нашим основным туристическим 
локациям. По дороге в Приэльбрусье на расстоя-
нии 30-40 км будут стоять станции, и еще три – на 
самой поляне Азау. В сторону Черекского района 
до Голубых озер эти станции примерно на таком 
же расстоянии будут расположены», - добавил 
Ахубеков.

Мусуков заметил, что государство на 60% суб-
сидирует установку быстрых зарядных станций, а 
также техническое присоединение к электросетям. 
«На 25 таких станций в этом году деньги предусмо-
трены. И в последующем, если будем идти такими 
же темпами, 175 станций до 2030 года установим. 
Но эти цифры могут быть изменены, если потреб-
ность будет больше», - заявил он.

Кабардино-Балкария свой выбор сделала
В воскресенье в Кабардино-Балкарии, как и во всей России, 
завершилось голосование по выборам президента
Российской Федерации. 

Как сообщил председатель из-
биркома КБР Вячеслав Гешев, в 
республике проголосовало 95,8% 
зарегистрированных избирателей, 
и Владимир Путин получил 94,21% 
голосов. «Благодарю всех, кто счел 
своим долгом принять участие в 
выборах, - обратился к жителям 
КБР глава республики Казбек Ко-
ков. – Народ Кабардино-Балкарии 
проявил гражданскую и патриоти-
ческую позицию, продемонстриро-
вал ответственность, политическую 
зрелость, мудрость, неравнодушие 
и информированность. Благодарю 
также всех, кто участвовал в орга-
низации и проведении этого мас-
штабного мероприятия в Кабарди-
но-Балкарской Республике. Все три 
дня прошли спокойно. Искренне 
горжусь принадлежностью к мно-
гонациональному единому народу 
нашей прекрасной республики. 
Кабардино-Балкария свой выбор 
сделала!»

Избиратели республики на этих 
выборах проявили удивительную 
активность: шли голосовать все три 
дня, часто целыми семьями. Как, 
например, семья Тхагалеговых. 
На избирательный участок они 
пришли вместе с детьми. Их у За-
лины и Артура семеро, две старшие 
дочери впервые принимали участие 
в голосовании. 

На участки приходили и со стар-

шими, которые могли проголосо-
вать дома, как, например, 94-летняя 
Марина Братанова, и с малышами 
которые станут избирателями еще 
не скоро. Некоторые прихватывали 
с собой на избирательный участок и 
домашних питомцев, которых не с 
кем оставить. Впрочем, сотрудники 
МВД, бдительные и корректные, 
относились к четвероногим посети-
телям участков весьма дружелюбно. 
Для избирателей с ограниченными 
возможностями здоровья несмотря 
на то, что они могли голосовать 
дистанционно, на участках были 
созданы все возможные условия. 
Председатель Общественной пала-
ты КБР Хазретали Бердов, подводя 
итоги работы на выборах, предпо-
ложил: возможно, такая активность 
– это итог того, что на выборы 
было отведено три дня. А может 
быть, результат политической об-
становки в мире: Запад проявляет 
пристальный интерес ко всему, что 
связано с Россией, и выборы не ста-
ли исключением. Ильяз Пашалиев, 
председатель местного отделения 
общественной организации ту-
рок-месхетинцев «Ватан-Елунда», 
заметил, что такое единодушие 
было свойственно людям во време-
на СССР: «Наверное, сейчас дело в 
том, что люди голосуют за единую, 
многонациональную, дружную 
Россию, хотят быть вместе и дейст-

вовать сообща». По словам Пашали-
ева, явка на выборы представителей 
диаспоры турок-месхетинцев в КБР 
составила почти 100%. Как и армян, 
украинцев, белорусов, абхазов и 
представителей всех остальных 
национальных диаспор, проживаю-
щих в республике. Высокая актив-
ность на избирательных участках 
сохранялась все три дня.

Учитывая то, что пятница – ра-
бочий день, многие жители Кабар-
дино-Балкарии взяли открепление 
у себя на участках, чтобы проголо-
совать на работе. На рабочих местах 
голосовали и врачи в стационарах 
республики, поскольку практиче-
ски во все медицинские учрежде-

ния, где есть лежачие больные, по 
инициативе избиркома КБР были 
привезены урны, там работали 
выездные избирательные комиссии. 
А тех, кто пришел проголосовать 
на участок, находящийся в наль-
чикской поликлинике №1, ждал 
неожиданный бонус: попутно там 
можно было пройти диспансери-
зацию. Выборы прошли и в местах 
лишения свободы, причем члены 
Общественного штаба по наблю-
дению за выборами президента РФ 
тщательно следили за соблюдением 
прав избирателей.

Школьники постарались, чтобы 
поход на избирательные участки, 
расположенные в школах, стал 

для жителей КБР максимально 
полезным и приятным: ребята 
под руководством учителей зара-
нее подготовили концерты, вы-
ступления школьных творческих 
коллективов, выставки рисунков 
и поделок. «Надо сказать, что к 
выборам подготовились очень 
хорошо, основательно, продумав 
все возможные удобства как для 
избирателей, так и для членов 
территориальных избирательных 
комиссий», - подчеркнула директор 
мемориального Дома-музея Марко 
Вовчок Энесса Лажараева, которая 
три дня работала на нальчикском 
избирательном участке №143. Она 
рассказала, что многие пришедшие 
голосовать волновались, объясняя, 
что выбирают не просто президен-
та, а будущее своей страны, своей 
семьи: «Одна женщина накануне 
пришла очень взволнованная. Рас-
сказала, что начала готовиться к 
выборам за два месяца, обдумывая, 
за кого проголосует. Настолько се-
рьезно люди отнеслись к выборам!» 

Члены Общественного штаба по 
наблюдению за выборами прези-
дента РФ, завершив свою работу, 
сообщили, что нарушений либо 
эксцессов не было отмечено ни на 
одном из избирательных участков 
республики. А подготовленные к 
президентским выборам наблю-
датели будут очень полезны на 
выборах в Парламент КБР, которые 
пройдут в сентябре.

Фото Т. Свириденко.
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Март 

Фаджр
Утр. 

Начало 
поста

Шурук
Восход

 Зухр
Обед. 

Аср
Икинды

Магриб 
Вечер.
Конец 
поста 

Иша 
Ноч.

21 Чт 04:35 06:05 12:23 15:47 18:23 20:03
22 Пт 04:33 06:03 12:23 15:48 18:25 20:05
23 Сб 04:32 06:02 12:22 15:49 18:26 20:06
24 Вс 04:30 06:00 12:22 15:49 18:27 20:07
25 Пн 04:28 05:58 12:22 15:50 18:28 20:08
26 Вт 04:26 05:56 12:21 15:50 18:29 20:09
27 Ср 04:24 05:54 12:21 15:50 18:31 20:11
28 Чт 04:23 05:53 12:21 15:51 18:32 20:12
29 Пт 04:21 05:51 12:20 15:52 18:33 20:13
30 Сб 04:19 05:49 12:20 15:53 18:34 20:14
31 Вс 04:17 05:47 12:20 15:53 18:35 20:15

ДУХОВНОЕ УПРАВЛЕНИЕ МУСУЛЬМАН
Кабардино-Балкарской Республики

ГРАФИК НАМАЗОВ НА РАМАДАН С 21 ПО 31 МАРТА 2024 г. ПО КБР

Сайт ДУМ КБР: www.kbrdum.ru
Дату действительного наступления и окончания месяца

по хиджре следует уточнять.

Еще один диплом 
в копилку юных 
исследователей
Творческое объединение «СТАРТ» Конструирование. Исследование» 
ДАТ «Солнечный город» стало победителем пятого Всероссийского 
конкурса кружков.

Всероссийский конкурс кружков — один из самых важных и основных 
российских конкурсов для учреждений сферы допобразования, реали-
зующих программы технической направленности. Его организатором 
выступает Кружковое движение Национальной технологической ини-
циативы при поддержке министерства просвещения РФ, министерства 
науки и высшего образования РФ, РДДМ «Движение Первых», АНО 
«Платформа НТИ», Агентства стратегических инициатив и сети «Точек 
кипения».

Проводится конкурс в целях выявления и поддержки кружков, занимаю-
щихся просветительством и образованием в областях научно-технического 
творчества, технологического предпринимательства, исследовательской 
деятельностью и обеспечивающих условия профессионального самоопре-
деления детей и молодежи. В нем могут принять участие представители 
детских и молодежных технологических кружков, студенческие техноло-
гические команды и учреждения, выступающие площадками для работы 
кружков. При грантовой поддержке «Движения Первых» в рамках конкурса 
впервые проводится отбор кружков юных техников. 

Как рассказала педагог допобразования творческого объединения 
«СТАРТ» Конструирование. Исследование» Эляна Науянис, в этом году 
конкурс кружков проводился по трем основным трекам. Трек «Технологи-
ческие кружки» предназначен для кружков, которые формируют интерес 
школьников к инженерии и техническому творчеству. Здесь представлены 
три возрастные лиги: младшая (для школьников 1-4-х классов), средняя 
(для 5-8-х классов) и старшая (для 9-11-х классов). На трек «Студенческие 
технологические команды» приглашаются научные объединения и кружки 
на базе вузов и колледжей, молодежные стартап-команды, студенческие 
конструкторские бюро и другие молодежные организации, которые за-
нимаются разработкой технологических проектов. Для участия в треке 
«Среда развития кружков» принимаются заявки от организаций, на базе 
которых действуют несколько технологических кружков и созданы условия 
для научно-технического творчества школьников и студентов: это вузы, 
колледжи, технопарки, центры молодежного инновационного творчества, 
«Кванториумы» и другие организации, развивающие на своих площадках 
кружковую работу.

- В этом конкурсе мы впервые приняли участие, - подчеркнула Науя-
нис. – Подавали заявку с описанием нашей работы, достижений детей и 
педагогов. Конечно, рады победе и тому, что стали лучшими в средней лиге 
трека «Технологические кружки».

Капремонт закончится к новому учебному году
В сельском поселении Кишпек Баксанского района начался капитальный ремонт единственной школы на 
600 мест общей площадью 7 тысяч квадратных метров.

Здание постройки 1960 года ранее никогда не ремонтировалось капитально и заметно обветшало. Теперь 
специалисты проведут замену системы электроснабжения, водоотведения, отопления, обновят фасад и кровлю 
здания. Также будут выполнены внутренние отделочные работы и благоустроена прилегающая территория.

Весь комплекс мероприятий будет выполнен в рамках государственной программы «Развитие образования 
в КБР».

Завершить все работы планируется к осени 2024 года. А пока они идут, все школьники занимаются в одном 
корпусе. 

По дороге в большую педагогику
В столице республики стартовал муниципальный этап профессионального конкурса молодых учителей 
«Открытие». В нем принимают участие шесть учителей городских школ по разным школьным 
дисциплинам – кабардино-черкесский язык и литература, английский язык, химия и другим.

Соревнуются 
советники директоров
В Нальчике прошел региональный этап конкурса 
«На грани воспитания», в котором приняли участие 
42 советника директоров школ республики. Они 
представили 16 проектов, направленных на поддержку и 
включение детей и подростков, оказавшихся в трудной 
жизненной ситуации в активную деятельность и 
создание условий для их самореализации. 

Напомним, что советник директора по воспитанию и вза-
имодействию с детскими общественными объединениями 
– новая должность в школах. В 2021 году они начали свою 
деятельность в рамках пилотного проекта в 10 субъектах РФ, 
с 2022 года – еще в 35 регионах, в этом учебном году они есть 
уже во всех школах. Предполагается, что это универсальные 
специалисты, одной из основных задач которых является 
реализация программ воспитательной работы. Они помо-
гают сделать главный приоритет образования – воспитание 
– эффективнее и значимее. Советники в образовательных 
организациях становятся проводниками, помогающими детям 
развивать социальные инициативы. Также они решают зада-
чи по развитию личности на основе духовно-нравственных 
ценностей, по организации интересной и яркой внеурочной 
деятельности, успешной социализации, вовлечению в иници-
ативы «Российского движения детей и молодежи» (РДДМ) и 
юнармейские программы.

В конкурсе было две номинации – командная и индивиду-
альная. Победителем в первой стала команда советников по 
воспитанию и взаимодействию с детскими общественными 
объединениями Эльбрусского района «Навигаторы 5642» с 
проектом «Остановись! Жизнь рядом!».

В индивидуальной номинации лучшей была названа Карина 
Урусова – советник по воспитанию МОУ «СОШ №3 им. Мар-
шенова Н.П.» с.п. Исламей.

Конкурс проводится уже не 
первый год, цель его – создание 
условий для развития творческого 
потенциала и самореализации мо-
лодых педагогов, формирование 
активного профессионального 
отношения к совершенствованию 
системы образования. Участниками 
его могут стать учителя в возрасте 
до 35 лет, имеющие стаж работы 
не более 3 лет с педагогической на-
грузкой не менее 18 часов в неделю.

Как рассказал руководитель 
департамента образования адми-
нистрации Нальчика Алим Маль-
бахов, проведение этого конкурса 

возобновилось в прошлом году 
после восьмилетнего перерыва.  

- Мы возобновили проведение 
этого конкурса в Год педагога и 
наставника, и будем проводить его 
ежегодно, - отметил он. – Кроме 
того, по поручению главы респу-
блики, министерства просвещения 
и науки КБР с этого года конкурс 
«Открытие», который ранее про-
водился только на муниципальном 
уровне, будет организован и на рес-
публиканском. Да, у конкурсантов 
небольшой педагогический стаж, 
и опытом они еще не могут поде-
литься, но зато у них достаточно 

таланта, креативности, энтузиазма 
и лидерских качеств, которые могут 
стать примером для их коллег и 
вдохновить на самосовершенство-
вание и движение вперед.

«Дорогой в большую педаго-
гику» назвала «Открытие» пред-
седатель профсоюза работников 
образования Нальчика Татьяна 
Вологирова.

- Уверена, что на этом конкурсе 
вы сможете показать все лучшее, на 
что способны, - сказала она, обра-
щаясь к педагогам. – И не только в 
дни конкурса, но и после него, вер-
нувшись к работе. Нашей системе 
образования нужны талантливые 
и увлеченные педагоги, уверенные 
в себе и ответственные.

Конкурсантов ждут несколько 
заданий. В первый же день они дали 
возможность членам жюри позна-
комиться с ними, успешно пройдя 
задание «Педагог – ты талант». Это 
своеобразная «визитка» участника, 
в которой надо продемонстриро-
вать свои творческий способности, 
таланты, умения. 

Кроме того, молодым педагогам 
предстоит дать открытый урок и 
принять участие в задании «Просто 
о сложном», где надо будет просто 
и доступно объяснить школьникам 
какую-либо задачу, явление, прави-
ло, проблему, тему урока.

Итоги конкурса будут подведены 
22 марта.

Сдадим
ЕГЭ вместе?
В Кабардино-Балкарии стартовала 
всероссийская акция «Сдаем вместе. День 
сдачи ЕГЭ родителями». Терский район стал 
первым муниципалитетом, где ее провели.

Акция проходит уже восьмой раз, она призва-
на помочь выпускникам и их родителям снять 
лишнее психологическое напряжение, связан-
ное с подготовкой к ЕГЭ, лучше познакомить 
общественность с экзаменационной процедурой.

 В ходе пробного ЕГЭ взрослые проходят через 
все процедуры экзамена: регистрируются, сдают 
телефоны и личные вещи, проходят предэкзаме-
национный контроль, заполняют бланки. Они 
могут увидеть, как осуществляется контроль на 
госэкзамене, какие меры эпидемиологической 
безопасности соблюдаются в экзаменационных 
пунктах, как печатаются и обрабатываются экза-
менационные материалы. Участники акции сами 
пишут экзаменационную работу, составленную 
из заданий, аналогичных тем, которые будут 
предложены участникам ЕГЭ. Это сокращенный 
вариант работы, рассчитанный не на обычные 
3-4 часа, а на более сжатое время – один час, но 
он дает возможность познакомиться с заданиями 
разных типов.

В разные годы родители и представители 
общественности, пожелавшие принять учас-
тие в акции, могли проверить свои знания по 
русскому языку и математике, в этом им дается 
возможность «сдать ЕГЭ» по истории. Это  один 
из предметов по выбору, который выпускники 
сдают в том случае, если результаты этого экза-
мена требуются для поступления в вузы.
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Война с нацизмом продолжается
В Национальном музее КБР открылась выставка «Война с неонацизмом вчера и сегодня», посвященная борьбе с 
фашизмом. Ее экспонаты рассказывают, как Россия боролась с этим злом десятилетия назад и как это происходит 
сейчас. Основой экспозиции стали портреты военнослужащих, наших земляков, современников и ровесников, 
оказавшихся на переднем крае борьбы с коричневой чумой. Чаще всего гости вернисажа останавливались у стенда 
«Шагнувшие в бессмертие»: взглянуть на лица тех, кто отдал жизнь за справедливость в мире и безопасность своей 
страны. Представлены в Национальном музее форма и снаряжение наших военных, дроны, оружие, а также трофеи, 
привезенные из зоны СВО. И военная форма украинцев, выполненная по стандартам НАТО.

Продает уже 
оформленные квартиры
На прошлой неделе председатель Следственного комитета 
России Александр Бастрыкин поручил возбудить 
уголовное дело по обращению о нарушении прав 
участников долевого строительства в Нальчике.

Как сообщила пресс-служба ведомства, в приемную Бастры-
кина в соцсети «ВКонтакте» поступило обращение по вопросу 
нарушения прав участников долевого строительства в Нальчи-
ке недобросовестным застройщиком – ООО НСК «Сатурн». 

Заявитель сообщил, что больше трех лет назад застройщик 
получил от граждан, в числе которых многодетные семьи 
и одинокие матери, деньги, оформив их договорами займа. 
Однако строительные работы до сих пор не завершены, объект 
в эксплуатацию не введен.

При этом отмечалось, что застройщик незаконно продает 
уже оформленные на граждан квартиры другим покупателям.

По данному факту в СУ СК России по Кабардино-Балкарии 
проводится процессуальная проверка. 

Бастрыкин дал указание руководителю регионального 
управления ведомства Андрею Потапову возбудить уголов-
ное дело и представить доклад о ходе и результатах его рас-
следования. Исполнение поручения поставлено на контроль 
в центральном аппарате ведомства.

Срубили четыре бука
Двух жителей Черекского района подозревают в 
незаконной рубке деревьев.

Как сообщила пресс-служба МВД по КБР, сотрудники 
Управления экономической безопасности и противодействия 
коррупции совместно с коллегами из регионального УФСБ 
РФ на одном из участков Лескенского лесничества задержали 
двоих жителей Черекского района в возрасте 37 и 40 лет, по-
дозреваемых в незаконной рубке лесных насаждений.

На момент задержания мужчины успели спилить четыре 
дерева породы бук восточный и грузили стволы в принад-
лежащий одному из них автомобиль ЗИЛ. Кроме того, у них 
изъяли бензопилу. Сумма ущерба, причиненного лесному 
фонду, составила более 2,7 миллиона рублей.

По данному факту возбуждено уголовное дело по статье 
«Незаконная рубка лесных насаждений» УК РФ, санкция ко-
торой предусматривает до семи лет лишения свободы.

Притон в сауне
В Прохладном сотрудники полиции задержали четырех 
женщин, которых подозревают в том, что организовали 
сексуальный притон.

Как сообщила пресс-служба МВД по КБР, сотрудники 
Управления уголовного розыска пресекли преступную де-
ятельность четырех женщин, которые организовали неле-
гальный интимный бизнес в Прохладном и вовлекали в него 
местных жительниц.

Полицейские считают, что три жительницы Прохладнен-
ского района в возрасте от 40 до 56 лет арендовали сауну, 
которую систематически предоставляли клиентам для заня-
тия проституцией. Кроме того, женщины вместе с 39-летней 
жительницей Майского подыскивали девушек для оказания 
посетителям интимных услуг, стоимость которых варьирова-
лась от 4 до 5 тысяч рублей за час.

В отношении владелиц притона возбуждены уголовные 
дела по статьям «Вовлечение в занятие проституцией» и «Ор-
ганизация занятия проституцией» УК РФ, санкции которых 
предусматривают до шести лет лишения свободы.

11 лет за партию 
метадона
Нальчикский городской суд вынес приговор в отношении 
местного жителя, которого обвиняли в попытке продажи 
крупной партии наркотиков.

Как сообщила пресс-служба прокуратуры КБР, неодно-
кратно судимый местный житель вместе с неустановленным 
следствием лицом приобрел крупную партию метадона и осу-
ществил закладки на территории Нальчика. Но его действия 
были пресечены сотрудниками УФСБ России по КБР.

Мужчине было предъявлено обвинение по статье «Покуше-
ние на незаконный сбыт наркотических средств, совершенное 
группой лиц по предварительному сговору в особо крупном 
размере» УК РФ.

Суд признал его виновным и назначил наказание в виде 
11 лет лишения свободы с отбыванием наказания в исправи-
тельной колонии строгого режима. Кроме того, осужденному 
придется выплатить штраф в размере 100 тысяч рублей, у 
него также конфисковали в доход государства два мобильных 
телефона.

Газовик ответит
за гибель двух человек
В Зольском районе прокуратура направила в суд 
уголовное дело в отношении слесаря газоснабжающей 
организации, которого обвиняют в гибели двух человек.

Как сообщила пресс-служба надзорного ведомства респу-
блики, в апреле 2022 года слесарь АО «Газпром газораспре-
деление Нальчик» в Зольском районе составил акт сдачи-
приемки работ о том, что газовое оборудование в одном из 
домов в селе соответствует требованиям безопасности. При 
этом, как считает следствие, он знал о наличии нарушений 
при использовании и содержании внутридомового газового 
оборудования, а также требований проектной документации 
домовладения.

Через год – в апреле 2023 года – из-за неисправности газо-
вой колонки и утечки газа на кухне в доме произошел взрыв 
и пожар, в результате которых два человека скончались от 
полученных термических ожогов. 

Слесарю предъявлено обвинение по статье «Оказание услуг, 
не отвечающих требованиям безопасности, повлекшее по 
неосторожности смерть двух или более лиц» УК РФ, санкция 
которой предусматривает до десяти лет лишения свободы. 

Уголовное дело направлено в Зольский районный суд для 
рассмотрения по существу.

Помогли
работникам больницы
Прокуратура Нальчика помогла сотрудникам городской 
больницы получить долги по заработной плате.

Как сообщила пресс-служба надзорного ведомства респу-
блики, во время проверки соблюдения требований трудового 
законодательства в Городской клинической больнице №1 
прокуратура Нальчика выяснила, что организация имела за-
долженность по заработной плате перед 639 работниками за 
первую половину января 2024 года. Ее общая сумма составляла 
свыше 4 миллионов рублей.

Прокуратура внесла руководителю медицинской организа-
ции представление об устранении нарушений закона. Благода-
ря мерам прокурорского реагирования задолженность перед 
сотрудниками больницы полностью погашена.

Инициатором выставки стало Кабардино-Балкарское отде-
ление всероссийской общественной организации ветеранов 
«Боевое братство», и все выступающие подчеркивали, как 
много сделала для ее подготовки прохладненская организация 
«Боевого братства», которой помогли и волонтерская рота 
Комитета семей воинов Отечества, и семьи погибших.

Выставка началась с минуты молчания в память о погиб-

ших на поле боя. Открывая ее, председатель Парламента КБР 
Татьяна Егорова отметила, что экспонаты свидетельствуют о 
преступлениях нацизма – со времен Великой Отечественной 
войны до событий в Донбассе: «Трудно было представить, что 
после разгрома фашизма идеология нацизма вновь поднимет 
голову, но это произошло. И понятно, почему народ Донбасса 
решил быть вместе с Россией. Обидно, что когда-то стабильная 

советская республика превратилась в неонацистскую дикта-
туру. Но экспозиция показывает нам, что это – реальность». 
Егорова поблагодарила тех, кто защищает интересы Родины: 
«И низкий поклон тем, кто погиб на поле боя … Надеюсь, что 
выставку посетят многие жители республики». Выступившая 
затем заместитель министра культуры КБР Аминат Карчаева 
подчеркнула, что целью было привлечь внимание к страшно-
му злу, с которым сталкивались наши отцы и деды много лет 
назад: «Злу, которое снова протягивает свои щупальца…» 

Руководитель республиканского отделения «Боевого брат-
ства» Барасби Гелястанов, в свою очередь, поблагодарил 
тех, кто помог подготовить выставку, и тех, кто пришел на ее 
открытие: «Цель выставки – объединить наше общество перед 
лицом врага. Победа будет за нами!» Председатель Совета 
ветеранов ОВД КБР Муаед Пихов поддержал слова Геляста-
нова: «У нас мужественная молодежь. Мы охраняли и будем 
охранять нашу Родину!» Генерал-лейтенант Мурат Барсагов, 
в свою очередь, рассказал о создании Союза ветеранов СВО и 
о том, как достойно ведут себя в зоне боевых действий ребята 
из Кабардино-Балкарии: «В тяжелых условиях, по колено в 
грязи, они не забывают благодарить земляков за гуманитар-
ную помощь, которая регулярно им отправляется. Не бывает 
войны без жертв. Но дай бог, чтобы их было поменьше…»

Участник СВО Герман Шевчук заметил, что был задейст-
вован в нескольких вооруженных конфликтах, но такое, как 
в ходе СВО, видел впервые: «Противник непростой и неудоб-
ный, против нас воюет 58 государств. Нам же остается лишь 
не забывать о подвиге наших сослуживцев, не вернувшихся 
с поля боя. Пока мы живы, они будут с нами». 

Выставка будет работать до 22 марта.
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В гости к «Казачку»
Новое пространство для подростков открылось в станице Приближная.
В подростковом центре «Казачок», организованном на базе местного культурно-
досугового центра, есть все необходимое, чтобы ребята с пользой проводили свое 
свободное время, обменивались друг с другом идеями и в будущем вливались
в ряды активных представителей родной станицы.
Место для проектной работы, зона для настольных игр, кинолекторий и даже 
пространство для погружения в виртуальную реальность – для маленького населенного 
пункта такие новшества – настоящее событие! Неудивительно, что уже в первые дни 
работы нового подросткового центра «Казачок» здесь собрались все дети и молодежь 
станицы. Этого и добивались организаторы: привлечь молодежь, чтобы в новом 
пространстве ребята не только организованно проводили свой досуг,
но и открывали для себя новые возможности для самореализации. 

Объяснили на родном
В Международный день адыгского языка в Театре юного зрителя соревновались в знании 
кабардинского языка. Управление по молодежной политике Нальчика совместно с 
«Движением Первых» организовали для школьников и студентов интеллектуальную 
игру «Си бзэкIэ къызгурыгуаIуэ» («Объясни на родном»).

Центр был открыт по результатам всерос-
сийского конкурса программ социализации 
подростков, в котором заявка от Минмо-
лодежи КБР вошла в число победителей по 
номинации «Занятость, искусство и спорт». 

Чтобы населенный пункт получил возмож-
ность открыть у себя такой центр, нужно 
было пройти строгий отбор. Главное усло-
вие – наличие подходящего помещения, где 
можно безопасно и эффективно разместить 
людей. А еще нужно представить внятную 
программу, с помощью которой планируется 
вести деятельность центра. Команда станицы 
Приближная выполнила все условия, и в 
итоге, представив программу «Социализация 
подростков через трудовую деятельность» на 
всероссийском конкурсе программ социали-
зации подростков, вошла в число победителей 
(конкурс реализуется в рамках федеральной 
программы «Подростки России», иниции-
рованной уполномоченным при президенте 
РФ по правам ребенка Марией Львовой-
Беловой).

На торжественном открытии подростко-
вого центра «Казачок» присутствовали глава 
местной администрации Прохладненского 
района Андрей Журавлев, уполномоченный 
по правам ребенка в Кабардино-Балкарии 
Светлана Тлинова, министр по делам мо-
лодежи КБР Азамат Люев, представители 
молодежного центра КБР, в числе которых 
был и Залим Маргушев, заместитель дирек-
тора многофункционального молодежного 
центра КБР. Он рассказал нам, как команда 
станицы Приближная победила в конкурсе и 
какие перспективы открываются для местных 
ребят с открытием этого центра.

«Подростковый центр «Казачок» – это, 
конечно, не молодежный центр, а скорее его 
мини-версия, - рассказывает Залим. – Здесь 
есть все необходимое, чтобы подросток занял 
себя чем-то полезным. Пропускная способ-
ность этого центра – порядка 30 человек. Для 
такого маленького населенного пункта это 
очень неплохо». 

Учитывая направленность программы, с 
которой команда станицы выиграла конкурс, 
в центре «Казачок» основной акцент будет 
делаться на трудовое воспитание и профори-
ентационные мероприятия. Для данного рай-
она это очень актуально. «В Прохладненском 
и Майском районах остро стоит проблема 
оттока молодежи сразу после окончания 
школы, - говорит Залим. – Ребята получают 
образование и потом не возвращаются в свои 
районы. Сейчас делается все, чтобы привлечь 
молодежь, дать возможность молодым людям 
реализовать себя в родном селе, станице. 
Открытие такого центра – один из пунктов 
этой большой работы». 

И в этом важном деле сотрудники моло-
дежного центра из Нальчика будут помогать 

новым коллегам из станицы. «У нас уже есть 
опыт, - отметил Залим. – А в новом подрост-
ковом центре будут работать сотрудники Дома 
культуры, им еще нужно разбираться в спе-
цифике этой работы, но мы готовы помогать 
им. Тем более в молодежном центре КБР есть 
специальный отдел по работе с молодежными 
сообществами муниципальных образований». 
Сотрудники отдела будут выезжать и прово-
дить совместные мероприятия: мастер-классы, 
просмотры тематических фильмов и так далее. 
Важно максимально насыщать проектами и 
мероприятиями, чтобы центр не простаивал 
и не превращался лишь в место досуга.

До официального открытия центр техни-
чески уже работал, и за этот короткий срок 
дети и молодежь станицы узнали о новом 
пространстве, где им точно будут рады и 
где столько всего интересного. Директор 
местного культурно-досугового центра, а 
теперь нового подросткового центра «Каза-
чок» Юлия Терехина рассказала, что после 
школы сюда приходят дети всех возрастов 
и частенько здесь образуются очереди – так 
всем хочется попасть в гости к «Казачку». Так 
что потребность молодежи в таких простран-
ствах очевидна. 

«Основная задача у наших коллег из 
станицы Приближная – привлечь детей и 
подростков, - добавил Маргушев. – Пусть 
поначалу ребята просто сидят здесь и игра-
ют в настольные игры, ведь на мероприятия 
по проектной деятельности, например, не 
каждый решит прийти. Но пока они будут 
сидеть и играть, краем уха они все равно будут 
слышать, что здесь происходит, заинтересу-
ются и потихоньку втянутся. Именно так все 
и работает, ненавязчиво, и, как правило, это 
дает лучший результат». 

Напрашивается вопрос: а что делать тем 
населенным пунктам, у которых по каким-
то причинам нет возможности реализовать 
подобный проект, неужели их молодежь 
из-за этого останется за бортом? Но об этом 
представители молодежного центра КБР 
уже думали: «Мы решили, что если есть 
хотя бы просто подходящее помещение, то 
с остальным мы могли бы помочь, - говорит 
Залим. – Насыщение пространства обходится 
примерно в полмиллиона рублей. Это вполне 
подъемная сумма, и мы подумали, что в рам-
ках следующего участия во всероссийском 
конкурсе программ развития молодежной 
политики «Регион для молодых» мы обозна-
чим этот пункт. Готовность своими силами 
открывать такие центры усилит нашу заявку 
для участия в конкурсе, и, если все получится, 
в нашей республике появится много мест, где 
подростки будут с пользой проводить время 
и закладывать здоровую основу для своей 
будущей взрослой жизни».

Алена Докшокова.

Участниками викторины стали 8 команд, 
состоящих из пяти человек, – это ученики 
городских школ, медицинского колледжа 
«Призвание» и Кабардино-Балкарского кол-
леджа «Строитель». 

- Мы предложили командам посоревновать-
ся в форме дебатов, - объяснил и.о. начальника 
управления по молодежной политике мэрии 
Нальчика Анзор Афашагов. – Будем задавать 
им несложные слова, их задача – объяснить 
их на кабардинском языке без использования 
русских слов. 

Идея провести игру на родном возникла не 
случайно. По словам Афашагова, ребята сами 
инициировали встречу в таком формате. А вот 
с комплектованием самих команд возникали 
проблемы.

- У нас в классе мало кто хорошо владеет 
родным языком, - сетует ученица 7 «А» класса 
СОШ №11 Селина Кануко. – Я вообще считаю 
глупым не знать родной язык. Родители дома 
должны разговаривать с детьми на родном. 

Однако в школе решили не пропускать 
столь важное мероприятие, поэтому собрали 
сборную и пришли на игру. Нас из класса двое, 
у нас сборная школы получилась.

В наше время очень тяжело сохранить род-

ной язык, и еще тяжелее преподносить его 
изучение новыми способами, - говорит Залина 
Атабиева, советник директора по воспитанию 
СОШ №11. – Вот сегодняшняя викторина – 
это отличная возможность прикоснуться к 
родному языку. 

Работу команд оценивало жюри. Его предсе-
датель – методист ДК Кенже Людмила Балова 
– отметила важность таких мероприятий:

- Проявление у молодых людей интереса 
к изучению и сохранению родного языка, 
я считаю делом важным, первоочередным, 
потому что народ себя сохраняет, сохраняя 
родной язык. 

По итогам трех раундов игры лучшей 
признали команду «Адыгэ хэку» из колледжа 
«Строитель». Еще одна команда этого коллед-
жа «Акъыл жан» заняла второе место, а сту-
денты медколледжа «Призвание» из команды 
«ЛIыхъужьхэ» стали третьими. 

В городском управлении по молодежной 
политике обещают, эта встреча не станет по-
следней. 26 марта в ТЮЗе будут говорить на 
балкарском, после соберут и знатоков русского 
языка. И такие серии игр станут ежегодными.

Лина Михайлова.
Фото Татьяны Свириденко.

«Пусть все услышат Крыма голоса»
– этой песней в день воссоединения Крыма с Россией в Музыкальном театре завершился 
праздничный концерт «10 лет – Крымская весна».

Посвященный юбилейной дате, он собрал 
представителей органов власти, общест-
венных организаций, основной аудиторией 
была молодежь. Перед началом выступлений 
артистов представители молодежных органи-
заций устроили в зале флешмоб и поздравили 
Владимира Путина с победой на выборах 
президента России. 

В этот день в Музтеатре звучали стихи о 
любви к Родине, патриотические и нацио-
нальные песни. 

Также во всех российских школах в этот 
день в рамках реализации проекта «Разгово-
ры о важном» прошли классные часы на тему 
«Крым и Севастополь: 10 лет в родной гавани». 

Напомним, 18 марта 2014 года президент 
РФ Владимир Путин, председатель Совета 
министров Крыма Сергей Аксенов, предсе-
датель Государственного совета Крыма Вла-
димир Константинов и глава Севастополя 
Алексей Чалый подписали договор между 
Российской Федерацией и Республикой 
Крым о принятии в Российскую Федерацию 
Республики Крым и образовании в составе 
РФ новых субъектов. Согласно договору, 
Республика Крым считается принятой в 
состав РФ с даты его подписания – 18 мар-
та (формально договор вступил в силу с 1 
апреля 2014 года, после вступления в силу 
законов о ратификации).
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Если «звезды» зажигаются, значит, это нужно школе
Окончание. Начало на стр. 1.

Напомним, почти три недели за 
звание лучшего состязались более 
30 педагогов из разных школ города. 
Они соревновались в номинациях 
«Учитель школы», «Педагог-на-
ставник», «Педагог-психолог», 
«Классный руководитель», «Педагог 
дополнительного образования».

Программа конкурса, как отме-
чали организаторы и жюри, была 
очень насыщенной и нелегкой – пе-
дагоги должны были показать свое 
мастерство в нескольких заданиях: 
«Визитка», «Урок», «Разговор со 
школьниками», «Мастер-класс», 
«Классный час», «Родительское со-
брание», «Воспитательный проект», 
«Дорожная карта для молодого 
учителя», «Вопрос участнику кон-
курса» и «Защита дополнительной 
образовательной программы».

Открыла торжественное меро-
приятие председатель комитета 
Парламента КБР по образованию, 
науке и молодежной политике Нина 
Емузова.

- Когда мы говорим, что вы все – 
победители этого конкурса, в нем 
нет проигравших, это не просто 
слова, - обратилась она к конкур-
сантам. – Безусловно, приятно сто-
ять сегодня на этой сцене, где тебя 
чествуют за занятое первое место, 
но, поверьте, каждый из вас за эти 
три недели выиграл гораздо больше, 

чем дипломы и подарки – это новые 
открытия, новые знакомства, но-
вый опыт в выбранной профессии. 
Ежегодно все, кто участвует в этом 
конкурсе – педагоги, ученики, их 
родители, школьные коллективы, 
готовящие конкурсантов – прио-
бретают очень многое, а в первую 
очередь знания, которые пригодят-
ся в жизни. Этот конкурс ценен еще 
и тем, что он зажигает звезды на 
нашем педагогическом небосклоне 
и называет новые имена талантли-
вых педагогов.

Как рассказал руководитель де-
партамента образования админист-
рации Нальчика Алим Мальбахов, 
в нашей республике в професси-
ональных конкурсах педагогов и 
наставников в этом году участвуют 
более 60 человек, это почти в два 
раза больше, чем в прошлом.

- Эти конкурсы с каждым годом 
набирают все большую популяр-
ность, - подчеркнул он. – Ежегодно 
растет уровень их организации, 
усложняются задания, и все инте-
реснее и талантливее становятся 
конкурсанты. Приятно осознавать, 
что все они лишены «трех педа-
гогических демонов», как назвал 
их известный немецкий педагог 
Адольф Дистерверг: рутинности, 
банальности и механичности. Это 
люди творческие, креативные и 
горящие своей профессией. Уверен, 
что, вернувшись после конкурса к 
работе, они обязательно реализуют 
то новое, интересное и полезное, 
что узнали во время подготовки к 
нему, во время выступления коллег 
и общения с ними.

Сертификаты участников полу-
чили все конкурсанты, дошедшие 

до финала, победителям вручили 
памятные подарки, а от имени гла-
вы администрации города Тайму-
раза Ахохова – денежную премию.

В разных номинациях победи-
телями стали: «Педагог дополни-
тельного образования» – Максим 
Тугай, учитель школы №11; «Пе-
дагог-психолог» – Расул Бозаев, 
учитель школы №23; «Классный 
руководитель» – Евгения Вакалова, 
учитель начальных классов школы 
№11; «Лучший педагог-наставник» – 
Виктория Бичоева, учитель исто-
рии и обществознания школы №27.

Победителем муниципального кон-
курса профессионального мастерства 
«Педагог года Нальчика – 2024» в но-
минации «Учитель школы» призна-
на Русалина Бесланеева, учитель 
начальных классов лицея №2.

Уже не первый год на профессио-
нальном конкурсе учителей работа-
ет детское жюри. И так же традици-

Справка «СМ»
Бесланеева Русалина 
Сафраиловна окончила 
педагогический колледж КБГУ 
в 2001 г. с красным дипломом, 
в 2006 г. – педагогический 
факультет КБГУ. С 2003 по 
2006 работала учителем 
начальных классов МКОУ 
«Лицей №1» г. Терек, после – до 
2014 г. – в МКОУ «СОШ №21» 
(Нальчик) учителем начальных 
классов, из них 6 лет 
заместителем директора по 
УВР. С 2016 г. и по сегодняшний 
день – учитель начальных 
классов, заведующая кафедрой 
учителей начальных классов 
нальчикского лицея №2.

- Горжусь тем, что являюсь 
представителем учительской ди-
настии, общий педагогический 
стаж которой почти 150 лет, тем, 
что я – учитель в третьем поко-
лении. Моя бабушка Емкужева 
Елена Мисхудовна работала 14 
лет учителем начальных классов в 
сельской школе. Моя мама Эфен-
диева Марина Фоновна много лет 
работает в МКОУ «Гимназия №29» 
учителем кабардинского языка и 
литературы, является заслужен-
ным учителем КБР, трехкратным 
победителем конкурса «Лучшие 
учителя России». У нее стаж педа-
гогической работы 45 лет.

У старшей сестры мамы – Ба-
ловой Людмилы Фоновны – 
педагогический стаж 39 лет. Она 
много лет проработала учителем 
начальных классов и учителем 
кабардинского языка и литера-
туры в МКОУ «СОШ №20», была 
главным специалистом-экспер-
том министерства образования 
и науки КБР. Она – Почетный 
работник образования РФ, автор 
учебно-методических комплек-
тов по кабардинскому языку и 
литературе. 

Интерес к этой профессии и 
любовь к ней у меня от них – от 
мамы и тети. Мне всегда было 
интересно наблюдать, как мама 
проверяла тетради, писала планы 
уроков по вечерам после работы, 
как готовила детей к конкурсам 
и олимпиадам. С огромным удо-
вольствием работаю в школе, вме-
сте со мной здесь, в лицее, трудятся и 
две мои родные сестры – Людмила 
Озрокова и Фарида Эфендиева. 
У меня и дочь – будущий педагог, 
мечтает учить детей искусству 
танца, а пока сама учится в Ин-
ституте искусств.

Почему именно эта профес-
сия – моя? Потому что я люблю 
детей, мне нравится отвечать на 
их бесконечные вопросы, нравит-
ся открывать им новый для них 
мир, видеть, как они удивляются, 
радуются, смеются. Потому что 
я искренне счастлива, когда я 
вижу результат своей работы в 
достижениях детей. Это правда 
счастье – разделять с ними ра-
дость от побед! 

Мое педагогическое кредо: 
«Хороший учитель должен су-
меть спуститься с высоты своего 
знания к незнанию ученика и 
снова совершить это восхождение 
вместе».

Учитель информатики 
нальчикской школы №9 Олег 
Кочетов в профессиональном 
конкурсе педагогов человек 
опытный – он принимал 
участие в конкурсе молодых 
педагогов «Открытие», 
дважды в конкурсе 
«Учитель года» – в двух 
этапах – муниципальном и 
региональном. Причем всегда 
успешно – был победителем 
и призером. В этом году Олег 
выступил в роли члена жюри. 
По его словам, быть «по другую 
сторону конкурса» не менее 
интересно, и работа в жюри, 
как оказалось, таит в себе 
немало открытий.

- В жюри у меня была возмож-
ность посмотреть выступление 
всех конкурсантов, - говорит 
он. – И я был удивлен тем, на-
сколько они разные! Причем даже 
один и тот же участник конкурса 
в разных заданиях. Когда я был 
конкурсантом, я основной упор 
сделал на первое задание – от-
крытый урок. Оно сложное, важ-
ное, и оно первое, а значит, надо 
сразу произвести впечатление на 
жюри. Так я думал. Почему-то 
казалось, что успешное высту-
пление на первом же задании 
чуть ли не гарантирует победу. 
Конкурс этого года показал, что 
блестящее выступление в одном 
из заданий ничего не может тебе 
гарантировать, так как в следую-
щем ты можешь оказаться далеко 
не в числе лидеров. У нас в этом 
году в конкурсе лидеры менялись 
постоянно – кто-то был очень хо-
рош в одном задании и послабее в 
другом – и так от одного задания 
к другому. Действительно было 
нелегко выбрать лучших. В итоге 
в финал вышли не 5 человек, как 
требует положение о конкурсе, а 
6 – двое набрали равное количест-
во баллов. Так что надо отметить, 
в этом конкурсе «главных» и «ос-
новных» заданий нет, к каждому 
надо готовиться, как к главному и 
единственному.

онно очень престижной считается 
победа в номинации «Симпатии 
детского жюри». В этом году она 
досталась учителю русского языка и 
литературы МКОУ «Гимназия №13» 
Мадине Болатовой. 

На конкурсе были не только тра-
диционные, но и новые номинации. 
Как рассказала председатель проф-
союза работников образования На-
льчика Татьяна Вологирова, в этом 
году конкурс дополнился новой 
номинацией «Семейная педагоги-
ческая династия конкурсанта». Она 
учреждена союзом «Объединение 
организаций профсоюзов Кабар-
дино-Балкарской Республики» в 
рамках проведения Года семьи в 
Российской Федерации. 

На конкурсе «Педагог-2024» 
награда в этой номинации была 
вручена Юлии Блесткиной, учи-
телю начальных классов МКОУ 
«СОШ №12». 

- Общий педагогический стаж их 
семьи – более 120 лет, - рассказала 
Татьяна Вологирова. - У мамы – Гали-
ны Петровны Михайловой, учителя 
начальных классов МКОУ «СОШ 
№3», педагогический стаж – 53 года, 
она награждена значком «Отличник 
народного просвещения», бабушка – 
Елена Михайловна Сергеева – более 
40 лет проработала учителем геогра-
фии в МКОУ «СОШ №5», у сестры 
– Гелианы Евгеньевны Доткуловой, 
учителя музыки и начальных классов 
МКОУ «Центра образования «Успех», 
педагогический стаж – 32 года, у 
племянницы – Лилианы Анатоль-
евны Тельповой, воспитателя МКОУ 
«Прогимназия «Радуга» – 3 года.

Гюльнара Урусова.
Фото Татьяны Свириденко.
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САУЛУКЪ

Iуэху щхьэпэм и къызэгъэпэщакIуэ пщащэ

«Аналагъа себеплик эталгъанымы 
кёрсем, жюрегим бир кесек тынчаяды»

IуэхуфIхэр зи плъапIэ, зи зэфIэкIым зезыгъэужьыну, 
щIэ гуэр къызэрищIэным сытым дежи хущIэкъу, а и 
щIэныгъэр жылагъуэм жыджэру хуэзыгъэлажьэ пщащэщ 
Тау Стеллэ. Ар щеджащ Къэбэрдей-Балъкъэр къэрал 
университетым и экономикэ факультетым, иужькIэ 
и щIэныгъэм щыхигъэхъуащ аспирантурэм. Еджэным 
фIыуэ ехъулIэ хъыджэбзым мызэ-мытIэ къихьащ 
КъБР-м и Iэтащхьэм, Нэгумэ Шорэ и цIэкIэ ягъэува 
стипендиехэр. 2015 гъэм абы и диссертацэр Адыгей 
къэрал университетым ехъулIэныгъэкIэ щыпхигъэкIри, 
экономикэ щIэныгъэхэмкIэ кандидат хъуащ. Стеллэ 
КъБР-м и Жылагъуэ палатэм и деж щылажьэ 
ЩIалэгъуалэ советым хэтщ, аутсорсинг компанием
и бухгалтерщ. 

Таур жылагъуэ гъащIэм жыджэру хэтщ, Iуэхугъуэ щхьэпэхэм 
ятеухуа проект гъэщIэгъуэнхэр егъэхьэзыр. Апхуэдэу 
КИФЩI-м и щIалэгъуалэ проектхэмкIэ урысейпсо зэпеуэм ар 
зыхэта гупым зыбжанэрэ текIуэныгъэр къыщахьащ. ИужькIэ 
Стеллэ къызэригъэпэщащ республикэм и школ-интернатхэм 
щеджэ ныбжьыщIэхэр финанс Iуэхухэм щыгъэгъуэзэным 
теухуауэ къыдэлэжьэну гуп. А унэтIыныгъэмкIэ зэIущIэ 
гъэщIэгъуэнхэр къызэрегъэпэщ, ныбжьыщIэхэр абы 
зэрыдихьэхым и щыхьэтщ Стеллэ и проектхэм жыджэру 
къызэрыхыхьэр. Республикэм и школ-интернатхэм нэмыщI, 
иджы а Iуэхум къыхыхьащ Къэбэрдей-Балъкъэр гуманитар-
техникэ колледжыр.

- Мылъкум пыщIа Iуэхухэм, экономикэ хабзэхэм 
ныбжьыщIэхэр пасэу щыгъэгъуэзэным мыхьэнэшхуэ 
иIэщ, абыхэм фIыуэ хэзыщIыкIыр гъащIэм куэдкIэ нэхъ 
тыншу хэпсэукIыфынущ. Проектыр щхьэпэщ сабийхэм 
ахъшэм и мыхьэнэр нэсу къагурыIуэнымкIэ, ар зэгъэзэхуауэ 
къагъэсэбэпу егъэсэнымкIэ, мылъку зэгъэкIуэкIыным пыщIа 
хабзэхэм егупсысынымкIэ. Ахъшэм, мылъкум ди гъащIэм 
щаубыд увыпIэр, абы и зегъэкIуэным пыщIа Iуэхухэм 
си щхьэкIэ нэхъ куууэ зыщызгъэгъуэзэну иужь сихьэри 
сыдихьэхащ. Ди къэралми хамэ щIыпIэхэми щыщ IэщIагъэлI 
куэдым а Iуэхум траухуа я тхылъхэм седжащ. А унэтIыныгъэм 
псом хуэмыдэу нэхъ куууэ ухэзыгъэгъуазэу, лъэныкъуэ 
куэдым гу лъозыгъатэу сэ къысщыхъур Клейсон Джордж и 
IэдакъэщIэкIырщ - «Самый богатый человек в Вавилоне». 
Ахъшэм и къэгъэсэбэпыкIэм теухуауэ хамэ къэралхэм щыIэ 
бгъэдыхьэкIэ зыбжанэ егъэлеяуэ сигу къыдыхьат. Зи гугъу 
сщIыр а Iуэхум сабий гъэсапIэм щегъэжьауэ гулъытэ хуащIын 

зэрыщIадзэрщ. Сабийхэр, хъыбарыр зэрабгъэдэплъхьэ 
щIыкIэм елъытауэ, Iуэхум псынщIэу дебгъэхьэхыфынущ, зэ 
еплъыгъуэкIэ къагурымыIуа къыпщыхъуми, щхьэ куцIым и 
зы къуапэ «тIысыпIэ» ящIри, зрихьэлIэ щытыкIэм елъытауэ а 
щIэныгъэр тыншу къагъэсэбэпыж. Абы и щапхъэ куэд щыIэщ. 
Сэ сщIэмкIэ адрейхэм садэгуэшэныр сфIэфIщ, мы зи ужь дит 
Iуэхум и щхьэпагъыр сэ езым си щхьэкIэ згъэунэхуа нэужь, абы 
ныбжьыщIэхэр хуэгъэсэным сытегушхуащ, - жеIэ Тау Стеллэ.

2023 гъэм Стеллэ Грант къэхьынымкIэ урысейпсо зэпеуэм 
и япэ лъэхъэнэм щытекIуащ икIи абы и утыку зэрихьа 
«Cybersecurity skills E&L» проектыр гъэзэщIэн щIидзащ. Iуэху 
щхьэпэм мылъкукIэ и щIэгъэкъуэнщ ЩIалэгъуалэ IуэхухэмкIэ 
федеральнэ агентствэр. Iуэхур ипэкIэ гъэкIуэтэнымкIэ 

дэIэпыкъуэгъу къыхуохъу КъБР-м Егъэджэныгъэмрэ 
щIэныгъэмкIэ и министерствэр, ЩIалэгъуалэм я IуэхухэмкIэ 
министерствэр, КъБР-м и Жылагъуэ палатэр, абы и деж 
щылажьэ ЩIалэгъуалэ советыр, Къалэн куэд щагъэзащIэ 
щIалэгъуалэ центрыр, «Гъунэгъум дэIэпыкъу» жылагъуэ 
зэгухьэныгъэр.

«Cybersecurity skills E&L» егъэджэныгъэ-узэщIакIуэ 
проектыр хуэунэтIащ школ-интернатхэмрэ сабий унэхэмрэ 
щыIэ цIыкIухэр, джэгукIэ жыпхъэм иту, экономикэм теухуауэ 
яIэ хуитыныгъэхэм хэгъэгъуэзэным. 

-  Н о б э р е й  д и  г ъ а щ I э р  а х ъ ш э н ш э у  у и  н э г у 
къыпхущIэгъэхьэнукъым, абы къыхэкIыуи ахъшэм и 
мыхьэнэр, абы и зэгъэкIуэкIыным теухуа хабзэхэр щысабийм 
щегъэжьауэ ящIэн хуейщ, - жеIэ Стеллэ. – Тыкуэнхэм 
куэдрэ ущрохьэлIэ IэфIыкIэ зэмылIэужьыгъуэхэр къэзыщта 
сабийхэм ахъшэ жьгъейхэр ябжу, къащэхуну зыхуейр а 
яIыгъым къахущIэкIын-къахущIэмыкIыныр зэрагъэзахуэу. 
Языныкъуэ сабийхэм фIы дыдэу къохъулIэ а Iуэхур псынщIэу 
зэхуэгъэкIуэныр, ауэ псоми я зэфIэкIыр зэхуэдэкъым. 
Адэ-анэхэр куэдрэ мэтхьэусыхэ я сабийхэм ират ахъшэр 
псынщIэу къазэрыIэщIэухэм папщIэ икIи ягъэкъуаншэу 
жаIэ сомыр зэрамылъытэр. Мис абдежщ псори къыщежьэр. 
Щынэхъ цIыкIу дыдэм деж къыщыщIэдзауэ а Iуэхум 
гулъытэ хуэщIыпхъэщ, ар Iэпэдэгъэлэл пщIымэ, сабийр 
къэхъунущ ахъшэм и пщIэр имыщIэу, абы и зэгъэзэхуэнми 
хуэмыIэкIуэлъакIуэу.

Таум иригъэкIуэкI зэIущIэхэм хэтынущ цIыхум и 
хуитыныгъэхэр фIыуэ ищIэным теухуа псалъэмакъхэри. 
Пщащэм къызэрилъытэмкIэ, хабзэр фIыуэ зыщIэм и щхьэр 
сытым дежи хуэхъумэжынущ, абы зыри хэзымыщIыкIыр 
жэуапым щIрашэлIэн Iуэху мыщхьэпэхэм хэхуэнкIэ 
шынагъуэ щыIэщ. Бжыгъэхэм къызэрагъэлъагъуэмкIэ, ялэжь 
щIэпхъаджагъэхэм я епщыкIуиянэр зыщIэр балигъыпIэ 
имыувахэрщ е ахэр хэту къэхъуа Iуэхущ. Аращи, зи 
хуитыныгъэхэр, хабзэр фIыуэ зыщIэу къэтэдж ныбжьыщIэхэр 
куэдкIэ нэхъ тыншу хэзэгъэнущ балигъ гъащIэм. Абы и 
лъэныкъуэкIи Стеллэ иригъэкIуэкI лэжьыгъэм и мыхьэнэр 
къыпхуэмылъытэнщ.

Иджыпсту Тау Стеллэ и гупым егъэджэныгъэ платформэр 
къызэрагъэпэщ. Абы хэтынущ вебинархэр, дерсхэр, щIэныгъэ 
иратар къыщапщытэж джэгукIэ технологиехэр зи лъабжьэ 
тренингхэр.

ЩхьэщэмыщI Изэ.

Улбашланы Лейля Нальчикде Республикалы сабий реабилитация арада ауругъанланы жашагъан жерлерине барып 
паллиатив болушлукъ берген службаны башчысыды, врач-педиатрыды. Алыкъа жаш специалистди, алай саулукъ 
сакълауда энди айный баргъан ызны бизде да къуралырына юлюш къошханладан, къыйналып тургъанчыкъла,
аланы юйюрлери да эс табарларына къайгъыргъанладанды. Бюгюн ол бизни ушакъ нёгерибизди.

- Лейля, саулукъ сакълауда энчи паллиатив службаны 
нек сайлагъанса?

- Не заманда да врач сёзю бла багъады деген сейир кёрюнюу-
чю эди. Паллиативде уа сёзню магъанасы уллуду. Сабийчикле-
ни жаланда дарман бла сау эталмагъаныбызны ангылайбыз. 
Аны ючюн сёзюбюз бла къуруда саусузларыбызгъа угъай, 
аланы юйюрлерине да болушлукъ этебиз.

Бир-бирде жаланда адамланы жарсыуларына тынгылай-
быз. Ата-аналаны, ынналаны айтханларын эшитсек, юйюрде 
болумну билебиз. Паллиатив – ол жаланда дарманны изле-
мейди, анга психология, дин, волонтёр, ырысхы жаны бла 
да болушлукъду. Паллиатив служба бизни регионда энди 
ачылгъанды. Аны себепли ол неда бу амал иги болурму деп 
тенглешдирирге эркинбиз. 

- Къыйын ауругъанлагъа къаллай болушлукъ бересиз?
- Биринчиден, ол медицина болушлукъду. Айгъа бир кере 

барып, сабийни саулугъунда тюрлениулеге къарайбыз, керек 
затланы юйдегиледен сорабыз. Сабий аппаратда тура эсе, кон-
центраторла, кислородну берген ИВЛ, электроотсосла къалай 
ишлегенлерине къарайбыз, бузулгъанны орунуна башхасын 
беребиз. Алагъа башха затла да керек боладыла – катетерле, 
зондла. Дагъыда бир-бир сабийле кеслери иги солуялмай 
трахеостомалада турадыла, башхалары уа – гастростомалада 
(ашаялмагъанлагъа). Трахеостомаланы хар айдан, гастросто-
маны уа жыл жарымына бир кере алышыргъа керекди. 

Жандауурлукъ жаны бла да болушлукъ этиледи. Сабийге 
пенсия берилгенликге, дарманына, керекли затларына, энчи 
ашына азлыкъ этеди. Ауругъанны къоюп, ишге чыгъалмагъан-
ла да бардыла. Аны себепли социал сетьледе жазып, суратла 
салып, болумуну юсюнден айтабыз. Алай бла аслам ырысхы 
жыйылыучуду. 

Спонсорланы бир къаууму дарманла аладыла, бирсилери – 
энчи аш. Гастростомала, трахеостомала табылмай къалгъанын 
билдирсек, кимле болгъанларын айтмай, келтиргенле да бар-

дыла. Бирле аш-азыкъ, машокла бла ун, картоф, быхы, крупала, 
эт, жау келтиредиле. Ашны къолайсыз юйюрлеге элтебиз.

Саулай да юч бригадабызда эки социал ишчи барды. Аланы 
хайырлары бла энчиленнген аш поликлиникада хакъсыз бери-
леди. Дагъыда массажистибиз барды. Хар эки-юч айдан массаж 
керекли сабийлеге юйлерине барылады. Аллай тюбешиуледен 
сора сабийлени кёзчюклери бир кесек жарыйдыла.

- Бёлюмню къалай къуралгъанын, бюгюнлюкде ненча 
адамгъа къарагъаныгъызны айтсанг эди?

- Беш жыл мындан алгъа къуралгъанды. Ол кезиуде жаланда 
экеулен – мен бла медсестра – бар эдик. Кесими юсюмден кёп 
айтыргъа сюймейме, къурагъан службаны мен этгенме. Ал за-
манда машинабыз да жокъ эди. Юйлеге баш врачны машинасы 
бла барып тургъанбыз. Ол, жумушну кереклилигин ангылап, 
Москвагъа эки кере билимими ёсдюрюрге жибергенди.

Биринчи заманда республикада къыйын ауругъанлагъа 
жюрюп тургъанбыз, энди тизме да къурагъанбыз. Шёндю 
бригадаларыбыз 70 адамгъа къарайдыла. Тамата медсестрабыз 
барды. Ол сатылып алынырыкъ затланы эсеплейди. Бусагъатда 
ауругъанлагъа керек затла федерал программалагъа тийишли-
ликде алынадыла.

- Бирси паллиатив арала, службала бла байламлыкъ 
жюрютемисиз?

- Хау, бизден алгъа къуралгъан эди паллиатив бёлюм Ре-
спубликалы сабий реабилитация арада. Аналагъа мында кёп 
затны юйретедиле. Абадан тёлюге да барды быллай бёлюм бла 
служба. Сорлукъ затыбыз болса, аладан да сорабыз.

Дагъыда биз паллиативни жаны бла социал сетьледе россей 
группада турабыз, билмеген, ангыламагъан затыбыз болса, 
анда да жазабыз. Къыралда бу служба алай эртте къуралма-
гъанды. Аны себепли не тюрлю сорууубузгъа да эс буруп, нени 
къалай этерге кереклисин ангылатадыла. Россейде сабийлеге 
паллиатив болушлукъдан штатда болмагъан баш специалист 
Елена Владимировна Поливиченко, РФ-ни Минздравында 
Диана Владимировна Невзорова окъуна жууапла жазадыла 
сорууларыбызгъа.

- Къудуретни ахшылыгъындан, насыплы анаса. Ишинг, 
юйюрюнг, сабийле да алыкъа ууакъла. Солургъа заман а 
табамыса?

- Юйюрде сабийле болсала, жашауунг энчи магъанадан тола-
ды. Ишинге, башха затлагъа къарамынг тюрленеди. Кесинг ана 
болсанг, быллай юйюрлеге барып, къыйналгъанланы кёрюп, 
юйге келсенг, Аллахха санга берген насыбы ючюн шукур этесе.

Адамгъа болушсанг, жюрегинге бютюн ыразылыкъ келеди. 
Аналагъа себеплик эталгъанымы кёрсем а, не бла кёллерин 
алайым, нелерине жарайым деп сагъышланаса. 

Мокъаланы Зухура.
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Это не игрушки!
Какая девочка не вспоминает с нежностью детские годы, когда можно было целыми днями играть с любимой куклой, наряжать ее в красивые 
платьица да заплетать косички? Но когда это было…да и где уже та любимая кукла? Где-нибудь пылится на чердаке или в кладовке, если 
повезло не попасть на помойку... Но есть замечательные люди, которые дают всем этим чудесным девочкам со сказочными личиками вторую 
жизнь. Сестры Зара и Анжелика Хамицаевы стали настоящими спасительницами для кукол, которые пережили десятилетия забвения и 
«увечья». Символично, что их спасительницы – врач и художник. Зара – культуролог, художник, мастер индивидуального пошива, Анжелика – 
анестезиолог-реаниматолог. Вместе они возвращают жизнь и красоту не только людям, но и их любимым куклам. 

Две сестры, два дома и одно 
общее увлечение. Приятно, когда 
рядом есть единомышленник, с 
которым можно и посоветоваться, 
и поделиться успехами, а в случае 
Зары и Анжелики – еще и «рассе-
лить» своих «дочек» в комфорте. 
«Здесь только малая часть, - расска-
зывает Зара. - Дома у меня хранится 
гораздо больше». А нам выпала 
возможность полюбоваться на из-
бранных красавиц, расставленных 
на столе, чинно сидящих на диване. 
Это – «немки», «советские», а в сер-
ванте выстроились миниатюрные 
смуглянки «паолки» – испанские 
куклы с «фирменным» ароматом 
ванили. Есть и более привычные 
сегодня «барби», и даже авторские 
куклы Зары Хамицаевой. 

Нежный цвет «кожи» сразу при-
влекает внимание, и их «мама» ув-
леченно рассказывает, как добиться 
такого чудесного эффекта: «Это 
грунтованный хлопок, цвет – за 
счет добавления корицы и кофе, 
так получается благородный соста-
ренный вид». 

Но обычно куклам, которые по-
падают к сестрам Хамицаевым, тре-
буются «процедуры омоложения». 

Вплотную сестры занялись ре-
ставрацией редких кукол три года 
назад, однако первые шаги были 
почти 30 лет назад. «Еще в 90-е мы с 
мамой шли по рынку, и там я купила 
свою первую куклу под реставра-
цию, - рассказывает Зара. – Это был 
«гибрид»: тело от китайской куклы, 
а голова от оригинальной «Барби», 
причем сейчас такой молд (форма 
лица куклы – ред.) не делают, это 
был молд «роуз бад». В то время 
часто были «гибриды», поскольку 
в эпоху дефицита в ход шло все». 

С тех пор увлечение реставра-
цией шло «волнами», но с началом 
пандемии накрыло с головой. Тут 
всерьез подтянулась и Анжели-
ка. Она, правда, скорее по части 

«спонсорской помощи», а также 
изготовления вязаных одежек для 
кукол. Для Зары же, которой Ан-
желика вручает всех «бедняжек», 
– полный цикл работы: разобрать 
тельце, вынуть глазки, чтобы не 
повредить при реставрации, заме-
нить волосики, подклеивая каждую 
прядку, и часы изучения истории 
того или иного вида кукол: годы 
их производства, особенности их 
платьев… К примеру, для «немок» и 
«советских» в ход идут винтажные 
ткани – это важно, чтобы сохранить 
дух тех времен. 

В арсенале Зары – разнообразные 
химические вещества, краски и дру-
гие приспособления, а из кастрюли, 
кипящей на плите, частенько торчат 
ручки и ножки – необходимый этап 
восстановления цвета пластика для 

некоторых кукол. Оказывается, у 
кукол тоже бывают свои «типичные 
болезни»: например, «немки» подвер-
жены потемнению, а вот драгоцен-
ные куколки от нашей «Ленигрушки» 
очень хрупкие, поэтому с ними 
нужно аккуратно, чтобы не разбить. 

Удивительно, но о таком нео-
бычном увлечении мама и бабушка 
сестер Хамицаевых будто знали 
наперед. Анжелика вспоминает 
забавные истории из детства, как 
они с сестрой резали шторы и шили 
наряды для кукол, разрисовывали 
стены и не жалели собственные 
одежки, чтобы «обрадовать» лю-
бимую куклу, из-за чего мама по-
началу, конечно, бывала в шоке, но 
все же не ругалась, а бабушка даже 
говорила: «Ничего, может быть, 
потом это будет делом их жизни». 

Бабушка, к слову, замечательно 
шила и первых куколок внучек 
одевала именно она. 

Найти старинную куклу, особен-
но с коробкой и в оригинальной 
одежде – большая удача.  Зара 
поведала, что в индустрии кукол 
существуют разные направления: 
одни занимаются реставрацией 
именно винтажных кукол, а, напри-
мер, гибридизацией занимаются в 
основном любители современных 
кукол, «паолок» и «барбеечных». 
Им меняют мейк (эта процедура 
называется «ООАК»), ставят сте-
клянные глазки, чтобы добиться 
«живого взгляда», а еще в России 
уже есть хорошие специалисты, 
которые делают шарнирные тела, 
и куклы становятся подвижными.

А винтажных кукол стараются по 

возможности сохранить. Советские 
куклы, например, отдаются пайке, 
потому что они в основном пол-
ностью пластиковые, а «немкам» 
паяют тела, руки и ноги, а если 
чего-то не хватает – наращивают и 
шлифуют. «Советские и немецкие 
куклы мы практически не «гибри-
дим», - говорит Зара. – Только в 
исключительных случаях, когда нет 
шансов найти для куклы свое тело. 
Их ценность заключается в том, что 
ты можешь их спасти, вернуть им 
первозданный вид». Анжелика при 
этом дополняет: «Правда, коллек-
ционеры нас называют «собирате-
лями», потому что своих кукол они 
стараются сохранить в том виде, в 
каком их добыли, то есть не рестав-
рируя и порою даже не стирая пыль, 
накопившуюся за годы». 

Но и у наших «собирательниц» 
есть свои удивительные, очень тро-
гательные истории. «Эту куклу мы 
купили у одной женщины, - расска-
зывает Анжелика. – Она выросла в 
детском доме, и эта кукла – все, что 
у нее было. За годы кукла сильно 
пострадала, и она решилась продать 
ее нам «с ненавязчивым отслежива-
нием»: попросила не «расчленять» 
ее и не продавать чужим людям». 

Для людей, увлеченных куклами, 
это действительно будто родные 
люди. Реставраторы и коллекцио-
неры часто называют себя «кукло-
мамами», «куклопапами», у самих 
кукол есть «сестры и братья», а для 
своих «родителей» они, соответст-
венно, «дети». 

Наверное, этих людей отличает 
отзывчивость к несчастным поки-
нутым существам, пусть речь идет 
и об игрушках (впрочем, в этом 
невольно начинаешь сомневаться, 
когда несколько десятков пар глаз 
внимательно «смотрят» на тебя с 
дивана). Любимцы? Конечно же, есть! 
«Моя любимая «обижуля», - кивает 
головой Анжелика на красави-
цу-«немку». Зара тем временем с 
нетерпением ждет новую гостью, 
тоже «немку». «В ту пору именно 
отт уда по странам соцлагеря 
распространялись куклы, - рас-
сказывает Зара, - в том числе и в 
нашей стране. Поэтому именно 
советские и немецкие куклы – про 
наши воспоминания, наши личные 
истории. И найти легче всего именно 
такие куклы». Анжелика со смехом 
дополняет: «В больших городах и 
правда «находят» буквально: идут 
на помойки (которые называют 
«бутиками») и приходят оттуда с 
добычей. А нам приходится все 
покупать!» А цены, надо отметить, 
кусачие! Не раз сестры давали себе 
зарок сократить или вовсе воздер-
жаться от новых покупок, но уж 
если какая кукла запала в душу, а на 
днях как раз пришла зарплата, шан-
сов удержаться нет. Вот, к примеру, 
найти «паричковую» куклу (это 
кукла, у которой волосики сделаны 
по принципу парика) – это большая 
удача, нельзя такое упускать! 

«Бриджет, Сонни, Лиля…оби-
жуля, улыбашка, пупс Артур…» – 
столько нежности, и все как родные. 
Разумеется, «бизнеса» тут никакого 
нет. Если и продать – только когда 
изначально был заказ, или не успе-
ла кукла глубоко запасть в сердце. 
Поэтому в основном все «живут 
дома». На выставки? – «Да нет, 
зачем, ведь это просто любимое 
занятие, любимые куколки, к чему 
эта публичность?»

И все же пусть хоть ненадолго 
сказка из детства снова поглядит на 
нас широко распахнутыми куколь-
ными глазами.

Алена Докшокова.
Фото Татьяны Свириденко.



13МОЛОДЁЖКА
№11 – 20 марта 2024СПОРТ

Дзюдо
Восемь наград завоевали спортсмены 
из нашей республики на традиционных 
всероссийских соревнованиях по дзюдо 
на призы заслуженного мастера спорта, 
олимпийского чемпиона Арсена Галстяна.

Турнир, проходивший в Майкопе, собрал 
больше 200 юношей до 18 лет, представляв-
ших 12 регионов страны.

Лучше всех в своих весовых категориях вы-
ступили Мансур Бугов (до 55 кг), Кантемир 
Хуранов (до 60 кг), Атхан Бичоев (до 66 кг) 
и Атмир Мамиев (до 81 кг).

Марат Костахов занял второе место в ве-
совой категории до 90 кг.

Бронзовыми призерами стали Ибрагим 
Сруков (до 60 кг), Мухаммад Апиков (до 73 
кг) и Мухамед Молов (до 90 кг). 

* * * 
На стадионе «Спартак» в Нальчике 
прошел чемпионат Кабардино-Балкарии 
по дзюдо среди мужчин.

Победителями турнира в своих весовых 
категориях стали Идар Кочесоков, Кантемир 
Замбатов, Мухамед Алоев, Магомед Уянов, 
Астемир Абазов, Сулейман Апхудов и Идар 
Бифов.

Вторые места заняли Алимбек Шадов, 
Адам Озов, Тамерлан Кушхов, Эмир Миза-
ушев, Ролан Кунижев, Ильяс Мурзабеков и 
Залим Балкизов.

Третьими призерами стали Алим Бай-
рамкулов, Амир Пшибиев, Эльдар Бариев, 
Астемир Кашироков, Омарали Таумурзаев, 
Атмир Соблиров, Ислам Уянаев, Давид Кан-
кулов, Алихан Шогенов и Степан Пышной.

Победителей и призеров подготовили тре-
неры Руслан Ким, Эдуард Купов, Беслан и За-
лимгери Дзуевы, Дмитрий Иванов, Андзор 
Апхудов, Ханафи Шаваев, Залим Гаданов, 
Олег Саральпов и Али-Заде Бунятов.

Кикбоксинг
Больше 550 спортсменов в возрасте от 
10 лет и старше стали участниками 
проходивших в Нальчике чемпионата и 
первенства СКФО по кикбоксингу.

Соревнования проходили в дисциплинах 
«лоу-кик», «лайт-контакт» и «поинтфайтинг», 
по их результатам сборная Кабардино-Бал-
карии, завоевавшая 50 медалей различного 
достоинства, заняла второе место. Первыми 
стали представители Дагестана, а третьими – 
бойцы из Ставропольского края. 

Победителями в своих дисциплинах стали 
Диана Абдурахманова, Диана Ламердонова, 
Ляна Калова, Милана Эфендиева, Милана 
Жерештиева, Элина Губжокова, Асалина 
Кярова, Дамира Токмакова, Марат Гучаев, 
Ибрагим Зияддинов, Азамат Карданов, Джам-
булат Шекихачев, Кантемир Каров, Мухамед 
Пежев, Рамазан Мавлюдов и Саид Савкуев. 

Все они получили право выступить на 
первенстве и чемпионате России.

Мас-рестлинг
В Нальчике прошли чемпионат и 
первенство Кабардино-Балкарии по мас-
рестлингу. 

В соревнованиях приняли участие около 
100 спортсменов из всех районов республики. 

В итоге первое общекомандное место заня-
ла сборная Нальчика, вторыми стали предста-
вители Чегема, а третье место у спортсменов 
из селения Аушигер.

Победителями в абсолютных весовых 
категориях стали Кристина Кочесокова 
из Нальчика, Инал Карданов из Аушигера, 
нальчанин Идар Гукетлов, Инал Атабаев и 
Андемир Алоев из Чегема, Алим Эржибов из 
Уруха и Ричард Афасижев из Баксана. 

Все они теперь примут участие в чемпио-
нате и первенстве России.

Вольная борьба
Четыре спортсмена из Кабардино-
Балкарии успешно выступили на 
первенстве Москвы по вольной борьбе 
среди юниоров до 21 года.

Обладателями медалей высшей пробы 
стали Абдул Калибатов и Ислам Емзешев, 
выступавшие в весовых категориях до 57 и 
74 кг соответственно.

Серебряные награды завоевали Руслан 
Азаматов (до 57 кг) и Кантемир Шигалугов 
(до 65 кг).

Пауэрлифтинг
В Екатеринбурге прошел чемпионат 
России по пауэрлифтингу среди лиц 
с поражением опорно-двигательного 
аппарата. 

В турнире приняли участие более 200    
спортсменов со всей страны. Сборная Кабар-
дино-Балкарии по его итогам заняла второе 
место в общекомандном зачете. 

В личном зачете главный тренер нашей 
команды Султан Куготов завоевал золотую 
медаль в весовой категории до 72 кг, взяв 
вес 174 кг. Он также занял первое место по 
сумме трех подходов и тем самым выполнил 
норматив мастера спорта России. 

Ислам Гукетлов, выступавший в весовой 
категории до 107 кг, завоевал пятый титул 
чемпиона России, успешно подняв 210 кг. 

Алан Таукенов и Мажид Хубиев стали 
серебряными призерами.

Победители турнира вошли в основной 
состав Паралимпийской сборной РФ и полу-
чили возможность представлять Россию на 
Кубке мира, который состоится этим летом 
в Грузии.

* * *
В Новороссийске прошел чемпионат 
России по пауэрлифтингу.

Кабардино-Балкарию в весовой категории 
до 125 кг представлял сотрудник регио-
нального управления МЧС России Марат 
Тхакахов. 

Как сообщила пресс-служба ведомства, 
наш спортсмен стал победителем соревно-
ваний в троеборье, набрав по сумме трех 
движений 835 кг. При этом Тхакахов уста-
новил рекорды России и мира по версии 
федерации WPSO. 

Тренирует чемпиона страны Муса Ха-
шпаков.

Каратэ
Около 200 спортсменов из Астраханской 
области, Кабардино-Балкарии, 
Дагестана и Ставрополья стали 
участниками чемпионата и первенства 
Ставропольского края по киокусинкай. 

Лучшими в своих весовых категориях стали 
Амина Таттаева (до 40 кг), Ашшур Биткаш 
(до 40 кг), Валерий Хомченко (до 45 кг) и 
Ислам Шидов (до 60 кг). 

Серебро завоевали Имран Мусов (до 40 
кг), Роман Конторин (до 50 кг) и Астемир 
Хамуков (до 55 кг).

Бронза в активе Арсена Казанчева (до 
40 кг).

Тренируют спортсменов Давид и Емельян 
Биткаш.

Гимнастика
В Подмосковье прошли всероссийские 
соревнования по эстетической 
гимнастике «Примавера», на которых 
отличились представительницы КБР.

Состязания проходили в шести возрастных 
группах, среди участниц 10-12 лет команда 
«Эльбрус-Вершина» завоевала бронзовые 
медали.

Еще один наш коллектив «Эльбрус-Форту-
на» (8-10 лет), который впервые участвовал в 
соревнованиях такого уровня, остановился в 
шаге от пьедестала почета, заняв четвертое 
место.

Тренируют спортсменок Инна Терентьева, 
Татьяна Шугушева и Светлана Михайленко. 

Греко-римская борьба
Три медали завоевали представители 
нашей республики на первенстве Москвы 
по греко-римской борьбе среди юниоров до 
24 лет.

Кантемир Шамурзаев стал сильнейшим 
в весовой категории до 82 кг, Альберт Хо-
конов выиграл серебро в категории до 60 
кг, а Жантемир Таов занял третье место в 
весе до 72 кг. 

* * *
В Сочи прошел чемпионат Южного 
федерального округа по вольной борьбе, с 
которого спортсмены из КБР вернулись с 
тремя медалями.

Чемпионом округа в весовой категории до 
97 кг стал Марат Заникоев.

Кроме того, Хаджи-Мурат Кушхов и Ре-
нат Апшев завоевали бронзовые награды в 
категории до 79 кг.

Мини-футбол
Семь команд детско-юношеских 
спортивных школ и футбольных клубов 
СКФО приняли участие в проходившем 
в Минеральных Водах межрегиональном 
турнире по мини-футболу «Cup Atletik» 
среди юношей 2015-2016 годов рождения. 

Нашу республику представляли ребята из 
нальчикской спортшколы по футболу имени 
А. Апшева, которые одержали победы над 
всеми своими соперниками и заняли первое 
место.

Лучшим игроком турнира признан Бай-
сангур Токуев. 

Подготовил наших спортсменов тренер 
Алан Дарчиев.

Самбо
Больше 20 медалей различного 
достоинства завоевали самбисты 
из КБР на проходившем в Нальчике 
межрегиональном турнире по боевому 
самбо.

Соревнования, проходившие под девизом 
«Спорт против неонацизма», собрали более 
100 юношей 2006-2010 годов рождения из всех 
регионов СКФО.

Победителями в своих возрастных и 
весовых категориях стали Беслан Кудаев, 
Темирлан Каншоев, Алиджан Гафуров и 
Хасан Паунежев. 

Вторые места заняли Ислам Кудаев, Муса 
Ахмедов, Имран Мансуров, Нури Ашрафов, 
Амир Цеев и Темирлан Хашаев. 

В тройки лучших также вошли Тамерлан 
Кармоков, Тамерлан Тлехураев, Адлан Ха-
мурзаев, Алихан Сабанов, Асхаб Тадаев, 
Сулейман Нафедзов, Алан Базаев, Марат 
Бакаев, Исмаил Исмаил, Мерлан Афаунов, 
Самир Мешев, Алан Тхакумачев и Борис 
Луев. 

Все они получили право выступить на пер-
венстве России, которое пройдет в сентябре 
в Кстово.

Тхэквондо
Больше 700 спортсменов приняли участие 
в первенстве России по тхэквондо (WTF) 
среди юниоров и юниорок 15-17 лет, 
которое прошло в подмосковной Рузе.

Представители КБР завоевали пять медалей. 
Элина Тхамокова выиграла золото в весовой 
категории до 42 кг, Анжелика Хубулова – в 
весе до 68 кг, Кантемир Бицуев оказался 
лучшим в весе до 59 кг.

Обладателем серебра стал Дамир Гусейнов, 
выступавший в категории до 55 кг, а Диана 
Иванова стала бронзовым призером в весе 
до 42 кг.

Тренируют спортсменов Амир Ахметов, 
Индрис Тикаев и Абдельджабар Унажоков. 

Стрельба из лука
В Нальчике прошли открытый 
чемпионат и первенство Кабардино-
Балкарии по стрельбе из лука в 
помещении. 

В состязаниях участвовали больше 70  
спортсменов из семи регионов Северного 
Кавказа и юга России.

Победителями соревнований стали пред-
ставители нашей республики Дарина Рахман-
кулова, Яна Кулюшина, Наталья Кулюшина 
и Рустам Дышеков.

Серебро в активе Алии Балуевой, Анны 
Стрельниковой, Салимы Шогеновой, Инала 
Гурижева и Тембулата Сасикова. 

Третьи места заняли Тамара Карданова, 
Дисана Балкарова, Фатима Бжахова и Ах-
мед Кишев.

Футбол
В Нальчике прошел турнир, посвященный 
памяти мастера спорта СССР и России, 
игрока нальчикского «Спартака» Шамиля 
Исаева.

В финале соревнований встретились ко-
манды «Спартак-Нальчик-2012» и «Казачок» 
из Лермонтова.

Победу одержали подопечные тренера 
Анзора Дзамихова, обыгравшие сопер-
ников из Ставропольского края со счетом 
2:0. Забитыми мячами отличились Ислам 
Коцев и вратарь Эдуард Дадов, забивший 
гол с пенальти. 

КАЛЕНДАРЬ МАТЧЕЙ 
НАЛЬЧИКСКОГО 
«СПАРТАКА»
В СЕЗОНЕ 2024 ГОДА

ПЕРВЫЙ КРУГ
1-й тур, 23 марта, суббота
«Кубань Холдинг» (Павловская) – «Спар-

так-Нальчик»
2-й тур, 30 марта, суббота
«Спартак-Нальчик» – «Динамо Ставрополь»
3-й тур, 6 апреля, суббота
«Победа» (Хасавюрт) – «Спартак-Нальчик»
4-й тур, 13 апреля, суббота
«Спартак-Нальчик» – «Севастополь»
5-й тур, 20 апреля, суббота
«Биолог-Новокубанск» (Прогресс) – 

«Спартак-Нальчик»
6-й тур, 27 апреля, суббота
«Спартак-Нальчик» свободен от игры
7-й тур, 4 мая, суббота
«Спартак-Нальчик» – «Легион» (Махач-

кала)
8-й тур, 11 мая, суббота
«Нарт» (Черкесск) – «Спартак-Нальчик»
9-й тур, 18 мая, суббота
«Спартак-Нальчик» – «Дружба» (Майкоп)
10-й тур, 25 мая, суббота
«Ангушт» (Назрань) – «Спартак-Нальчик»
11-й тур, 31 мая, пятница
«Спартак-Нальчик» – «Алания-2» (Вла-

дикавказ)
12-й тур, 6 июня, четверг
«Рубин Ялта» – «Спартак-Нальчик»
13-й тур, 12 июня, среда
«Спартак-Нальчик» – «Строитель» (Ка-

менск-Шахтинский)
14-й тур, 18 июня, вторник
«Форте» (Таганрог) – «Спартак-Нальчик»
15-й тур, 24 июня, понедельник
«Спартак-Нальчик» – «Динамо-2» (Ма-

хачкала)
16-й тур, 30 июня, воскресенье
«Ростов-2» (Ростов-на-Дону) – «Спартак-

Нальчик»
17-й тур, 6 июля, понедельник
«Спартак-Нальчик» – «Астрахань»
 
ВТОРОЙ КРУГ
18-й тур, 27 июля, суббота
«Динамо Ставрополь» – «Спартак-На-

льчик»
19-й тур, 3 августа, суббота
«Спартак-Нальчик» – «Победа» (Хасавюрт)
20-й тур, 10 августа, суббота
«Севастополь» – «Спартак-Нальчик»
21-й тур, 17 августа, суббота
«Спартак-Нальчик» – «Биолог-Новоку-

банск» (Прогресс)
22-й тур, 24 августа, суббота
«Спартак-Нальчик» свободен от игры
23-й тур, 31 августа, суббота
«Легион» (Махачкала) – «Спартак-На-

льчик»
24-й тур, 7 сентября, суббота
«Спартак-Нальчик» – «Нарт» (Черкесск)
25-й тур, 14 сентября, суббота
«Дружба» (Майкоп) – «Спартак-Нальчик»
26-й тур, 21 сентября, суббота
«Спартак-Нальчик» - «Ангушт» (Назрань)
27-й тур, 28 сентября, суббота
«Алания-2» (Владикавказ) – «Спартак-

Нальчик»
28-й тур, 5 октября, суббота
«Спартак-Нальчик» – «Рубин Ялта»
29-й тур, 12 октября, суббота
«Строитель» (Каменск-Шахтинский) – 

«Спартак-Нальчик»
30-й тур, 19 октября, суббота
«Спартак-Нальчик» – «Форте» (Таганрог)
31-й тур, 26 октября, суббота
«Динамо-2» (Махачкала) – «Спартак-На-

льчик»
32-й тур, 2 ноября, суббота
«Спартак-Нальчик» – «Ростов-2» (Ростов-

на-Дону)
33-й тур, 9 ноября, суббота
«Астрахань» – «Спартак-Нальчик»
34-й тур, 16 ноября, суббота
«Спартак-Нальчик» – «Кубань Холдинг» 

(Павловская)
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«Батарейки, сдавайтесь!»
18 марта по-настоящему главный праздник нашей планеты, ведь это – Всемирный 
день переработки. Лариса Бабугоева – настоящий исследователь и активист в деле 
спасения природы. Основным родом ее деятельности является гостиничное дело и сфера 
гостеприимства, и в этом смысле сохранение красоты и чистоты нашего родного края 
для нее как для профессионала очевидно. 

Активных 
туристов 
приглашают 
пройти опрос
АСИ и группа компаний Б1 проводят 
исследование о вовлеченности россиян 
в путешествия по туристическим 
тропам страны. Задача исследования – 
оценить уровень интереса населения 
к путешествиям по тропам, понять, 
насколько россиян привлекают 
туристические клубы и разные форматы 
походов, проанализировать профиль 
туриста, заинтересованного в различных 
путешествиях. Опрос, включающий 
порядка 20 вопросов, можно пройти до 
конца марта по ссылке https://leader-id.ru/
events/481565 (для участия в исследовании 
необходимо зарегистрироваться или 
авторизоваться на платформе
Leader-ID). 

К участию приглашаются все, кто любит 
путешествовать – пешком, верхом, на ве-
лосипеде или беговых лыжах, сплавляется 
на байдарках, катается на сноуборде или 
горных лыжах, занимается альпинизмом, 
предпочитает горные походы. «У АСИ 
накоплен большой объем информации по 
российским практикам и по международ-
ному опыту создания, обустройства и раз-
вития троп, - заявила директор дивизиона 
«Городская экономика» АСИ Ольга Заха-
рова. – Мы с Минэкономразвития России, 
ВЭБ.РФ и Кавказ.РФ ведем работу по усо-
вершенствованию законодательства в этой 
сфере. В приоритете – разработка подходов 
по управлению тропами и формирование 
требований к их обустройству. Полученные 
данные мы будем использовать для разви-
тия национальной сети троп по программе 
АСИ «Туристические тропы России». От-
веты респондентов помогут качественно 
спланировать и обустроить тропы, а также 
проложить новые интересные маршруты для 
путешествий».  

Она сообщила, что итоговый аналитиче-
ский отчет будет интересен широкому кругу 
россиян и даст региональным управленче-
ским командам информацию о профилях 
туристов, заинтересованных в путешествиях 
по тропам, а также их потребностях в ин-
фраструктуре вокруг троп «Русское геог-
рафическое общество глубоко погружено 
в повестку туристских троп уже несколько 
лет, - рассказала директор департамента 
экспедиционной деятельности и развития 
туризма РГО Наталия Белякова. – За это 
время мы приросли конкретными и нетри-
виальными кейсами в регионах. Это опыт, 
которым мы готовы делиться и развивать в 
создающейся отраслевой рамке. Мы видим 
высокий запрос со стороны крупного ответ-
ственного бизнеса, с которым мы работаем в 
логике корпоративной социальной ответст-
венности в их регионах. Нам важно, что из 
новой отраслевой рамки удобно говорить о 
продукте с четко определенными средовыми 
и сервисными параметрами». 

По данным комитета Российского со-
юза туриндустрии по приключенческому 
туризму, спрос на активные туры в 2023 
году увеличился на 10-30%. Также эксперты 
говорят о росте интереса к пешим походам, 
караванингу, велотуризму. По данным иссле-
дования VeloRussia, 87% россиян – привер-
женцы здорового образа жизни, активный 
туризм для многих непосредственно связан 
с заботой о здоровье.

Для всех участников опроса приготовлены 
полезные подарки. Следующий раунд иссле-
дования должен пройти через год, в январе-
марте 2025 года, для сравнения полученных 
показателей.

Опрос проходит при поддержке Русского 
географического общества (РГО), Россий-
ского движения детей и молодежи «Движе-
ние Первых», Всероссийского студенческого 
проекта «Твой ход», а также при участии 
федеральных министерств спорта и обра-
зования и науки.

Формируем комфорт вместе

Изучив, что самые обычные батарейки 
являются наиболее вредоносным видом 
отходов, она серьезно занялась решением 
этой проблемы. В рамках акции «Батарей-
ки, сдавайтесь!» она ежегодно отправляет 
собранные по городскому округу батарейки, 
причем за свой счет. Только в 2023 году на 
переработку было отправлено 400 кг батаре-
ек. Лариса Бабугоева рассказала, как решила 
заняться таким благородным делом и чего 
можно добиться, если за дело берешься по 
зову сердца. 

«Темой экологии и бережного отношения 
к природе я интересовалась всегда. Еще в 
школьные годы нас ориентировали на береж-
ное отношение к ресурсам, сборы макулату-
ры, металлолома, и субботники проводились 
регулярно.

Понимание, что наша республика ‒ один 
из красивейших уголков России, в которой 

сосредоточены уникальные природные ком-
плексы, – нуждается в бережном отношении 
и защите, побудило меня и моих едино-
мышленников предпринимать действия для 
сохранения нашего природного богатства. 
Мы создали общественную экологическую 
организацию «ЭКО-Гармония». В марте 
2024 года мы отмечаем десятилетие нашей 
организации.

Раздельный сбор отходов по фракциям, 
вывоз отсортированных отходов на перера-
батывающие предприятия вторсырья – сей-
час достаточно планомерно внедряется на 
государственном и муниципальном уровнях, 
очень радуют специальные контейнеры для 
сбора пластика установленные в Нальчике. 
Мы тоже занимаемся вопросами продвиже-
ния идеи раздельного сбора отходов путем 
информирования, агитации, проведения 
просветительских акций. Но акция «Бата-

рейки сдавайтесь» у нас самая актуальная и 
бессрочная с учетом потенциального вреда 
отработавших батареек, как наиболее ток-
сичного вида отходов. Количество разрядив-
шихся батареек в России ежегодно достигает 
одного миллиарда, в пересчете на вес это 
около 20 тысяч тонн. И если утилизировать 
их неправильно – всего один аккумулятор, 
попав в природу, загрязнит около 20 квадрат-
ных метров земли и 400 литров воды вокруг.

Мы решили внедрять идею раздельного 
сбора опасных батареек с привлечением 
подрастающего поколения: проводили кон-
курсы в детских садах и школах по сбору 
батареек, предваряя их уроками экологии и 
объяснением цели сбора батареек и их вреда. 
Кроме того, мы обратились к представителям 
профильного (продающего и использующего 
батарейки) бизнеса с просьбой разрешить 
установку экобоксов для сбора батареек на 
их территориях. Это тоже хорошо повлияло 
на продвижение культуры раздельного сбора. 

Мы направляем батарейки на переработку 
платно. В 2020 году это получилось сделать 
на средства выигранного республиканского 
гранта по проекту «Батарейки сдавайтесь!». А 
в основном оплату переработки осуществляем 
собственными силами. Сейчас разработан 
национальный проект о создании перерабаты-
вающих заводов на базе экопарков, надеюсь, в 
будущем утилизация отработавших батареек 
будет более простой и менее затратной.

Наши постоянные помощники – это, конеч-
но, дети, школьники и студенты, на их осоз-
нанность мы возлагаем большие надежды. И, 
разумеется, преподавательский состав всех 
учебных заведений республики, они очень 
активно и планомерно внедряют экологиче-
скую культуру в учебный процесс. У органов 
власти наши идеи и предложения тоже всегда 
встречают поддержку. Кроме того, многочи-
сленные представители бизнес-сообщества, 
желающие оказывать положительное влия-
ние на окружающую среду, также являются 
нашими партнерами.

Экология сегодня – это в первую очередь 
нравственный выбор человека. Нужно при-
знать всю планету общей и единой средой 
обитания живых существ, включая человека. 
Экологические проблемы не знают государ-
ственных границ; они требуют немедленно-
го вмешательства мирового сообщества и 
согласованных действий. И это то, что всех 
объединяет, поскольку спрятаться от эколо-
гической катастрофы не получится. Другой 
известной планеты, пригодной для нашего 
обитания, нет».

15 марта началось голосование по выбору объектов для 
благоустройства. Оно проходит в рамках федерального проекта 
«Формирование комфортной городской среды» национального 
проекта «Жилье и городская среда». 

«Благодаря участию в нацпроекте в Кабардино-Балкарии уже 
благоустроено 196 общественных и 517 дворовых территорий, 47 
площадей, 38 скверов, 19 парков, множество аллей, игровых и спор-
тивных площадок,- отметил глава КБР Казбек Коков. – За многие 
из них проголосовали жители. В своем послании Владимир Путин 
сообщил о решении продлить нацпроект до 2030 года. Наша общая 
цель – сделать города современнее, создать удобные общественные 
пространства, где можно интересно и с пользой проводить время: 
гулять с семьей, встречаться с друзьями, заниматься физкультурой, 
отдыхать. Голосование позволяет каждому внести личный вклад в 
развитие своего региона. В нашей республике в прошлом году это 
сделали 80 тысяч граждан. 

В этом году в конкурсе участвуют общественные территории вось-
ми муниципальных образований Кабардино-Балкарии. Нальчанам в 
этом году предлагается сделать выбор в пользу одного из проектов: 
«Каштановую аллею» на улице Тамазова, сквер 115-й кавалерийской 
дивизии, сквер на пересечении улиц Кирова и Кулиева. 

«Невероятную активность демонстрируют в эти дни жители 
улиц Тарчокова и Тамазова в Нальчике, - отметили в столичной 
мэрии. – Они не просто сами выступили за создание новой обществен-
ной территории и подали заявку, но и развернули масштабную агита-
ционную кампанию в социальных сетях и мессенджерах в поддержку 
голосования по отбору объектов для благоустройства. О важности 
народного голосования жители этих улиц напоминают своим сосе-
дям, близким и друзьям, делятся ссылками, информацией о будущем 
пространстве. Впервые за время работы нацпроекта «Формирование 
комфортной городской среды» мы наблюдаем такую осознанность и 
вовлеченность граждан в общественную жизнь».

Волонтеры работают в городском округе Баксан. Здесь также вы-
браны три объекта: на улице Кокова в Дыгулыбгее, проспекте Ленина 

(четная сторона) и улице Гагарина (от ул. Лазо до ул. Гагарина, 1 «Е») в 
Баксане. Глава округа Хачим Мамхегов призвал горожан к активности. 
Голосование продлится до 30 апреля. 

Всего в этом году на голосование вынесено 18 объектов. Помимо 
Нальчика и Баксана, в нем участвуют: аллея и площадь перед ЗАГСом 
в Прохладном, в Майском – площадь перед ДК «Родина» и велопеше-
ходная дорожка по Комарова, в Нарткале – скверы по улицам Красной 
и Ахметова, в Тереке – парк «Западный» и Школьная аллея, в Тырны-
аузе – пешеходная зона по Эльбрусскому проспекту от моста через 
Герхожан-Суу и сквер в переулке Молодежном, в Чегеме – скверы на 
улице Лагерной и в новом микрорайоне Южном. 

Проголосовать можно онлайн на портале проекта https://07.
gorodsreda.ru/objects. Также в городах-участниках голосования 
работают волонтеры, которые консультируют жителей по вопросам 
формирования комфортной городской среды и рассказывают о том, 
как можно проголосовать за понравившуюся территорию.



ОВЕН (21 марта – 19 апреля)
Овнам неделя обещает улучшение финансового положения. 

Особенно успешными могут оказаться новые краткосрочные 
проекты. Правильно распределите свои силы, потому что в 
начале рабочей недели у вас куда сильнее будет тяга к обще-
нию и светским мероприятиям, а к ее окончанию вы можете 
быть слишком чувствительны и эмоциональны.

ТЕЛЕЦ (20 апреля – 20 мая)
Тельцы в первой половине недели смогут хорошо проявить 

себя в качестве лидера команды, заметно продвинувшись в 
завершении тех или иных рабочих проектов. Важно только, 
чтобы ваши решения были понятными: не бойтесь обсуждать 
их с подчиненными и коллегами. Выходные постарайтесь 
провести в активном отдыхе, это даст вам хорошую энерге-
тическую подпитку.

БЛИЗНЕЦЫ (21 мая – 21 июня)
У Близнецов отличный период для любых начинаний. Ваша 

энергия, харизма и привлекательность бьют ключом. Но не 
стоит растрачивать себя, будьте внимательны к своему здоро-
вью и окружающим. И не избегайте разговоров о финансах – в 
этом вопросе важно расставить все по местам.

РАК (22 июня – 22 июля)
У Раков возможны серьезные перемены, связанные с мес-

том работы или учебы. Не пугайтесь, а сконцентрируйтесь. 
Вы легко обнаружите логику в хаосе перемен и используете 
их себе во благо. Середина периода хорошо подходит для 
того, чтобы завершить мелкие дела. В конце недели будьте 
терпимее и внимательнее к близким.

ЛЕВ (23 июля – 22 августа)
В начале недели дипломатические таланты Львов позволят 

им идеально проявить себя в качестве посредника или пе-
реговорщика. Успешны будут и групповые обсуждения, вы 
сможете блеснуть и снискать всеобщую похвалу. На середину 
недели не планируйте ничего важного, это бесполезно, а в 
конце недели полагайтесь на свою интуицию, она не подведет.

ДЕВА (23 августа – 22 сентября)
У Дев на этой неделе жизненный потенциал повысится, осо-

бенно у женщин. Вы будете в центре внимания везде, где по-
явитесь. Душой любой компании вас сделают неотразимость, 
оптимизм и остроумие. Доверительными и гармоничными 
будут отношения с близким для вас человеком. Мужчин же 
ждут некоторые трудности в делах, особенно если вы будете 
уделять драгоценное время недостойным людям. 

ВЕСЫ (23 сентября – 23 октября)
У Весов неделя очень хороша для дебюта в новом качестве 

и начала новых проектов. При этом не стоит сомневаться в 
себе и своих талантах, а вот что касается новых проектов, то 
их следует изучить очень внимательно. Особенно это каса-
ется середины недели. Вечер пятницы создан для свиданий, 
а выходные – для веселья в кругу близких друзей.

СКОРПИОН (24 октября – 22 ноября)
Неделя может стать началом ваших карьерных и финан-

совых успехов. Важно ясно понимать свои стратегические 
цели и планомерно двигаться вперед, четко понимая смысл 
и направление каждого своего шага. Будьте внимательны к 
близким и их потребностям. В выходные отношения с кем-то 
из коллег могут выйти на дружеский уровень. 

СТРЕЛЕЦ (23 ноября – 21 декабря)
Ваш энтузиазм, к сожалению, может не соответствовать 

вашим энергетическим возможностям. Не исключено, что, 
рьяно взявшись за дело, вы не доведете его до конца. Будьте 
осторожны, расходуйте силы разумно и не взваливайте на 
плечи больше обычного. Очень важна сейчас умеренная физи-
ческая активность и неспешные прогулки на свежем воздухе.

КОЗЕРОГ (22 декабря – 20 января)
Козероги в начале недели будут ответственны и терпеливы, 

но важно, чтобы терпение имело разумные пределы: не позво-
ляйте никому перекладывать на вас свои дела. Ваши энергия, 
творческий потенциал, интуиция и общая чувствительность 
будут на максимуме, так что используйте их в полной мере в 
своих интересах. И можете купить себе то, что давно хотели.

ВОДОЛЕЙ (21 января – 18 февраля)
Профессиональная реализация ждет Водолеев на этой 

неделе. Благоприятное время для командировок, совещаний, 
нахождения новых карьерных интересов. Бизнес-решения 
будут оригинальны и эффективны. Творческая часть про-
цесса также будет успешно реализована. Успешным будет 
и обращение в различные госучреждения. Но не забывайте 
о духовной составляющей, ведь именно она дает вам силы.

РЫБЫ (19 февраля – 20 марта)
У Рыб отличный период для отдыха на природе. Можно 

устроить пикник, выехать за город или просто устроить 
субботник на даче, если позволит погода. Старайтесь ми-
нимизировать использование внешних источников: СМИ, 
соцсети и так далее. Попробуйте услышать себя и отдохнуть 
от лишней информации извне. Обратите внимание на здоро-
вье, особенно на питание. Старайтесь не транжирить деньги, 
оценивайте целесообразность трат.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ 
на 25-31 марта
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ЕСТЬ СОВЕТ!
Весна промчится, не заметим как. Самое подходящее 
время, чтобы перетряхнуть свой холодильник и вступить 
в витаминный летний сезон с подготовленной шпаргалкой. 
Фитнес-тренер Мариета Кошубаева советует быть 
дальновидными и уже сейчас начинать выстраивать 
здоровый рацион: соблюдать выработанные за весну
и лето полезные привычки будет гораздо проще
в течение всего года.

- Разнообразие диет может смутить любого человека, даже 
самого целеустремленного. Но есть определенные правила и 
советы, которые при верном подходе помогут вам оздоровить 
свой организм без жестких ограничений.

Начнем с основ – с воды. Вы наверняка миллион раз слышали, 
что необходимо выпивать 2 литра воды в день. На самом деле 
– вовсе не обязательно. Если вы пьете чай, кофе, едите супы и 
много сочных овощей – то 4-5 стаканов чистой воды более чем 
достаточно. Если организм требует больше – пейте, но вливать 
в себя 10 стаканов через силу вовсе не нужно.

Если вы любите кофе, но без конца слышите о его вреде – у 
нас хорошие новости. При нормальном давлении взрослому 
человеку дозволяется выпивать 3-4 небольших чашки в день 
(150-200 мл). В разумных объемах кофе полезен для сердечно-
сосудистой системы, он богат антиоксидантами, снижает риск 
развития болезней Паркинсона и Альцгеймера. Речь, конечно, 
идет о черном свежем кофе без добавок. Любой кофе с моло-
ком из напитка превращается в полноценный перекус/десерт, 
поэтому не рекомендуется употреблять больше одной чашки 
капучино/латте/рафа в день. 

И чай, и кофе в идеале надо пить без сахара – исключение 
можно сделать только для первой чашки в день – ее можно 
пить как вы любите/привыкли. Исключение делается, потому 
что еда и напитки все же должны доставлять удовольствие, и 
резкий отказ от всего, что вам нравится, неизбежно приведет 
к срыву.

Введите в привычку есть крупы – овсянку грубого помола, 
гречку, бурый рис, киноа, пшено, кукурузную крупу, кус-кус. 
Чем больше разных круп вы едите в течение недели, тем лучше, 
ведь каждая из них содержит разные полезные элементы. От-
дельно стоит отметить пшено – самая полезная крупа, особенно 
для женщин. Все крупы рекомендуется есть на завтрак и обед, а 
на ужин оставлять только белок и клетчатку (овощи).

Представить на Кавказе стол без говядины или баранины 
сложно. Тем не менее красное мясо лучше съедать только в обед, 
фарш из него тоже. На ужин же отдайте предпочтение рыбе и 
птице, либо яйцам. Красное мясо долго и тяжело переварива-
ется, а нашему организму надо, чтобы ко сну пищеварительная 
система была максимально разгружена. Ведь ночью мозг должен 
заниматься переработкой полученной за день информации, не 
отвлекаясь на контроль пищеварительного тракта. Попробуйте 
не есть красное мясо вечером хотя бы неделю – и вы заметите, 
насколько легче вы будете просыпаться по утрам.

Курица при здоровом питании – это не только вареная 
грудка. Любые части ее хороши, но бедра лучше готовить без 
кожи, все мясо и рыбу предпочтительно запекать, а если же 
жарить – то либо использовать распылитель для масла, либо 

капать половину чайной ложки и размазывать кисточкой/
салфеткой по всей сковороде. 

Зимой и ранней весной мы как будто забываем про свежие 
овощи и переключаемся на с любовью заготовленные осенью 
соленья. Безусловно, это очень вкусно, и в ограниченных ко-
личествах даже полезно. Но содержащиеся в них соль, сахар и 
другие консерванты могут со временем сыграть с организмом 
злую шутку. Поэтому необходимо вводить в рацион как можно 
больше моркови, свеклы, разных видов капусты, как свежих, 
так и приготовленных. Рекомендуемая норма овощей в день 
для взрослого человека – 500 грамм. Поверьте, если ваше тело 
будет получать необходимую для него дозу белка и овощей, то 
тяга к сладкому и ночные набеги на холодильник сами сойдут 
на нет. Картошку, а также солености и маринованные продукты 
можно дважды в неделю – в них много соли и сахара, нам это 
не нужно. На фрукты, при все нашей к ним любви, налегать 
тоже не стоит – два разных фрукта в день более чем достаточно. 

Яиц взрослому человеку в день можно съедать 4 штуки, и 
даже больше – но уже без желтка. Яичный белок хорошо добав-
лять в любые каши за минуту до готовности (взбивать отдельно 
в мисочке и аккуратно вводить в кашу). Не пугайтесь мифов 
про страшный холестерин, содержащийся в яичном желтке. 
Наш организм способен управлять уровнем холестерина, если 
только он не поступает из трансжиров. Яичный холестерин 
совершенно безопасен для человека. 

Что касается белка, в среднем его необходимо употреблять 
из расчета 1,5 грамма на 1 кг веса. Если же перед вами стоит 
задача похудеть, этот объем надо увеличить на 20-30 грамм. 
Главный прием пищи, где обязательна белковая составляющая, 
это завтрак. Любая каша/бутерброды быстро «провалятся», 
если с ними за компанию не идут яйца, курица, рыба или 
хотя бы протеиновый порошок. После углеводного завтрака 
сахар подскочит и резко упадет, и через полчаса-час вы снова 
почувствуете голод. 

Если молочные продукты не вызывают у вас отечности, 
добавляйте в ежедневный рацион творог (ни в коем случае 
НЕ обезжиренный – без жира белок и кальций из него хуже 
усваиваются), твердые сыры – 3-4 тонких ломтика в день, 
греческий йогурт, кефир, айран. Любителям кефирных диет 
напомним: оптимальная порция в день – это один стакан, и пить 
его желательно вне основных приемов пищи и не позднее 18:00.

Если вы совсем не можете отказаться от хлеба – не надо. 
Просто научитесь выбирать правильные хлебобулочные из-
делия: те, большую часть которых составляет мука грубого 
помола. 2 ломтика цельнозернового, отрубного, ржаного хлеба 
в день не сделают вас толще. При покупке бездрожжевого хлеба 
стоит убедиться, что в нем нет тонны сахара и маргарина, ибо 
компенсировать одно другим – распространенная практика 
многих пекарен. Пусть дома всегда будет тонкий лаваш (в 
котором только вода и мука) – в него можно заворачивать все, 
от мяса до творога. 

Включайте в рацион орешки и семечки, но аккуратно – 30 
грамм в день (это небольшая горсточка, умещающаяся в ла-
донь), и активно используйте специи и зелень – они улучшают 
не только вкус любого блюда, но и пищеварение. 

Рисунок японского кроссворда восстанавливают по чис-
лам, проставленным слева от строк и над столбцами. Числа 
показывают, сколько групп закрашенных клеток находится 
в соответствующей строке или столбце и сколько клеток 
содержит каждая такая группа. Например, набор чисел 4 и 2 
означает, что в этом ряду есть две группы: первая – из 4-х и 
вторая – из 2-х закрашенных клеток. Группы разделены как 
минимум одной пустой клеткой.

Начинать лучше с тех строк и столбцов, где количество 
закрашиваемых клеток будет максимальным. В данном крос-

сворде начните со столбца, где есть цифра 16, и строк, где есть 
цифры 17 и 15. 

Далее – строки и столбцы, где количество закрашиваемых 
клеток будет больше половины всего столбца или строки. А в 
них – те клетки, которые будут закрашены в любом случае, неза-
висимо от того, с какой стороны начинается закрашиваемое поле.

После этого уже можно определить те клетки, которые одноз-
начно не будут закрашены, и пометить их каким-либо значком.

Как только закрасили какую-либо «фигуру», относящееся к 
ней число надо перечеркнуть, чтобы не запутаться. 

Ответы на венгерский кроссворд в №10
Бобслей. Нафталин. История. Солидарность. Критериум. Иллюзия. Летопись. Припарка. Антарктида. Визави. Запятая. 

Жонглер. Универсал. Подворье. Рейд. Диспут. Разруха. Викинг. Запах. Веха.
ПАРОЛЬ: «Была бы невеста, а сваха будет».
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Широка Масленица, высока Масленица
Скоморохи, лешие, медведь, весна и Масленица... Все герои славянского праздника в воскресенье собрались 
на парадроме «ФлайЧегем». Проводить Масленицу в горах предложили руководители турфирмы, опытные 
экскурсоводы Дарья Фролова и Максим Пушкарев. 

Идею поддержали полторы сотни туристов, 
администрация парадрома и даже погода. 
Весеннее солнце согревало на протяжении 
всего праздника. 

Самую высокогорную Масленицу Дарья 
и Максим проводят во второй раз. Пять лет 
назад праздник больше был ориентирован 
на детей. Тогда именно маленькие участники 
праздника добывали все ингредиенты для 
блинного теста – доили коров, искали яйца 
в курятнике, толкли муку методом наших 
предков.

Теперь в масленичном квесте принимали 
участие все желающие. Но перед этим песни, 
танцы, хороводы и веселые конкурсы.

- Мы учли все недоработки прошлого 
раза, - говорит Дарья. – В этот раз программа 
праздника более разнообразная, мы позвали 
себе в помощь друзей – профессиональных 
артистов, сотрудники Эколого-биологиче-
ского центра очень поддержали. Еще мы 
ответственно подошли и к атрибутике – у 
нас появилось колесо с лентами, Мишка… 
Но самое главное – это команда, она у нас 
большая и дружная. Цель сегодняшней по-
ездки – собрать людей по хорошему поводу, 
объединить всех и больших, и маленьких 
и как следует повеселиться. Мы, конечно, 
вспомним какие-то традиции. 

Разогревшись под зажигательную «Ягоду 
малинку» в исполнении юного гостя праздни-
ка, ведущий Славик Тхамитлоков предложил 
спеть и остальным. Участники разделились 
на две команды и проверили свою память, 
вспомнив припевы современных хитов, а 
также некогда популярных песен «Отпетых 
мошенников», «Руки вверх», Шуры и других 
исполнителей. После был объявлен танце-

вальный батл. Здесь уже звучали зарубежные 
хиты типа «Джимми, Джимми». 

Для участия в конкурсах гости «ФлайЧе-
гема» выстраивались в очередь. Взрослые 
проверяли сноровку в соревновании по пе-
реворачиванию блинов на сковороде, после 
сразились в смекалке – ведущий называл 
букву, а пары участников должны были ее 
изобразить. 

И вновь все закружились в хороводе под 
народные масленичные песни в исполнении 
Татьяны Смолиной.

- Я впервые участвую в таком празднике, - 
признается нальчанка Валерия Коваленко. 
– Мы приехали сюда с друзьями, нарядились 
в костюмы. Ни секунды не пожалели. 

И это еще не было долгожданного квеста. 
В нем участвовали 7 команд – по количеству 
и названиям дней масленичной недели. У 
каждой свой куратор, вместе с которым 
дети и взрослые проходили все испытания. 
Задача – собрать на поляне все ингредиенты 
для блинного теста. Не прошло и двух ми-
нут, как команда понедельника «Встреча» с 
правильным ответом на первый вопрос уже 
получает второе задание – нужно найти и 
принести соль. На помощь пришли местные 
кафе, здесь ребята эту соль еще и выпа-
рили. В это время другая команда искала 
спрятанные на площадке яйца, третья – под 
присмотром директора парадрома Марата 
Мушкаева добывала молоко. Особенно 
многолюдно было у ступа – все хотели по-
пробовать сделать муку старым дедовским 
способом, и каждый уходил с вопросом: «Как 
у наших предков получалась мука?» Еще одна 
команда в это время мастерила Масленицу. 

Так или иначе, общими усилиями все 

продукты собрали, желающие сходили на 
мастер-класс умельцев, которые здесь же ор-
ганизовали выставку-продажу своих изделий, 
разыграли подарки от партнеров праздника, в 
их числе и сертификаты на подписку от «СМ». 

- Еще одна цель нашей задумки – сделать 
что-то полезное для республики. У нас не 
хватает событийных туристических меропри-
ятий. Мне очень захотелось закинуть такую 
удочку и сказать, что самая высокогорная 
Масленица прошла в Кабардино-Балкарии 
на высоте почти 2000 метров над уровнем 
моря. Вообще, событийный туризм должен 

«зайти» в нашей республике. Я думаю, это 
очень перспективное направление.

- На самом деле, если приглашать сюда 
каких-то знаменитых творческих людей, то 
здесь можно проводить мероприятия даже 
не республиканского, а всероссийского 
уровня, - добавляет Максим Пушкарев. – 
Горы красивые, как театральная площадка, 
приходи и делай. Все что нужно – это желание. 

А пока на поляне «ФлайЧегем» царило же-
лание проводить Масленицу. В воздухе завеял 
запах костра и зазвучали известные всем 
слова: «Гори, гори ясно, чтобы не погасло».


